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Piden al fiscal que aclare
El senador José Oviedo manifestó que
el fiscal general del Estado, Emiliano
Rolón, tiene mucho que responder
respecto al caso de los chats de Lalo.

Lentitud fiscal facilita destrucción
de las evidencias, según abogados
Los abogados Esther Roa y Guillermo Ferreiro coinciden en que los pocos avances del Ministerio
Público solo permitirán que afectados por chats con Gomes, puedan destruir las evidencias.

Ellos están
especulando con el
factor tiempo para
poder enfriar esta

situación. Así
ocurrió en otros
casos similares.

Esther Roa,
abogada.

Hay actos que
deberían haber
hecho, como

allanamientos o
por lo menos
pedidos de los

teléfonos celulares.
Guillermo Ferreiro,

abogado.

lll

El Ministerio Público no tiene
avances y mucho menos im-
putaciones de altos funcio-
narios públicos vinculados a
Eulalio Lalo Gomes en un
presunto caso de tráfico de
i n f l u e n c i a s.

Esto se suma a la decisión
del Jurado de Enjuiciamiento
de Magistrados (JEM) de es-
perar 20 días hábiles para de-
finir si inicia o no enjuicia-
mientos a dos juezas salpi-
cadas en el caso y Diputados
dilató el tratamiento de la
renuncia de Orlando Arévalo
hasta el próximo martes 18 de
febrero.

Esther Roa, presidenta de la
Coordinadora de Abogados
del Paraguay (Coapy) y el
abogado Guillermo Ferreiro
coinciden en que la Fiscalía ya
debería solicitar órdenes de
allanamiento, incautaciones y
pedidos de informes. Esto,
con el fin de que los afectados
no estén destruyendo las evi-
dencias con el correr de los
d í a s.

“Ellos están especulando
con el factor tiempo para po-
der enfriar esta situación. Así
ocurrió en otros casos simi-
lares, están esperando que ex-
plote otra noticia más grave
que la de Arévalo para generar
el blanqueo. Ahora bien, el
diputado tiene muchas cosas
que contar so pretexto de ne-
gociar su reincorporación a la
Cámara de Diputados. Apa-
rentemente, hasta podría re-
tirar su renuncia advierte su
abogado defensor. Existe una
extorsión entre ellos mismos.
Los resultados los veremos la
próxima semana, cuando los
diputados traten la renuncia.
Están apretando para ver có-
mo se salva. Creo que la tem-
peratura no está bajando co-
mo ellos quisieran. Sí retira su
renuncia, el cartismo segura-
mente va a tener los votos sí
quiere expulsarlo”, explicó.

Además, resaltó que si el
cartismo quería sacarlo a Aré-
valo, como anunció Alliana,
ya hubieran convocado a una

sesión extraordinaria inme-
d i a t a m e n t e.

“El lunes ya podían con-
vocar a una sesión para tratar
la renuncia, pero no lo hi-
cieron”, afirmó.

FERREIRO. El abogado Gui-
llermo Ferreiro, considera que
ni el Ministerio Público, JEM o
Diputados, son los que toman
las decisiones. En el sentido de

que son otras personas quie-
nes son las que tienen que
autorizar que se avance o no
en las investigaciones.

“Lo que se escucha desde el
Ministerio Público son cues-
tiones que todo abogado pe-
nalista sabe que son mentiras.
‘Que necesitan tiempo’, ‘que
están estudiando’, ‘que están
analizando’, ‘que el Estado de
derecho tiene sus plazos’. No

hay ninguna información
concreta de un acto de in-
vestigación. Hay actos que de-
berían haber hecho desde el
primer día como allanamien-
tos o por lo menos pedidos de
los teléfonos celulares de las
personas afectadas. El Minis-
terio Público está dando tiem-
po para que se borre”, ad-
virtió.

Sobre la renuncia de Aré-

valo que está en tela de juicio
debido a que ante la falta de
avance del Ministerio Público,
el legislador analiza retirar su
renuncia, afirmó que todo lo
que pase dependerá de lo que
decidan las organizaciones cri-
minales que “son las que tie-
nen el poder y coparon las
instituciones”, afirmó.

REPERCUSIONES. La primera

publicación se produjo el 3 de
febrero, han pasado 10 días
desde entonces y el efecto de la
publicación hasta el momento
fue; la renuncia de un di-
putado que aún no fue acep-
tada por la Cámara Baja, el
pedido de acogerse a su ju-
bilación de una jueza que aún
no fue aprobada por la Corte y
la suspensión de dos juezas
por pedido de la misma CSJ.

Sesión.
Jurado re-
solvió estu-
diar por 20
días si lleva
a juicio a
magistra -
das.

Dilación.
Diputados
tratarán la
renuncia el
próximo
martes 18
en sesión
extraordi -
naria.

RENATO DELGADO

RODRIGO VILLAMAYOR ROA
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Peña mantiene a los Alcaraz:
“No es momento de hablar”
Es la primera vez que Santiago
Peña se demora en dar una
respuesta ante una crisis, y
esto obedece a que el es-
cándalo generado por la re-
velación de los datos del te-
léfono del fallecido diputado
Eulalio Lalo Gomes dejaron al
descubierto una red gigante
de políticos y actores de Jus-
ticia que operan para favo-
recer, sobornar y blanquear
incluso a narcotraficantes.

La estructura involucra al
Jurado de Enjuiciamiento de
Magistrados (JEM), al Minis-
terio Público, el Poder Judicial
y el Ejecutivo, además del
Congreso Nacional.

Para el presidente, sigue sin
ser el “momento de hablar”,
como respondió ante las con-
sultas de los periodistas que
buscaban conocer su postura
sobre la vinculación de dos de
sus ministros, los hermanos

Marco (de Inteligencia) y Li-
liana Alcaraz (de Seprelad),
que aparecen en las conver-
saciones de WhatsApp de La-
lo, entre pedidos de favores y
regalos. “No es el momento,
chicos”, expresó Peña.

En el 2019, Marco Alcaraz
facilitó a Lalo una reunión en
la Fiscalía para saber qué te-
nían sobre él en un caso
ligado a Luiz Carlos Da Ro-
cha, alias Cabeza Branca, con
quien tenía fuertes operacio-
nes financieras, según infor-
me de Seprelad del 2020, que
iniciaron en el 2017.

Es la tercera vez que evade a
los medios desde el destape
del escándalo. La primera sal-
tó la pregunta al responder
que se estaba ocupando de
otros asuntos. “Estamos en
otro tema”, manifestó el
mandatario.

En la segunda ocasión, vol-

vió a esquivar la pregunta
alegando que era un mo-
mento dedicado a la pre-
sentación de las mascotas de
los Juegos Panamericanos Ju-
nior ASU2025. “Deporte, pa-
pá, otro día vamos a hablar
de eso”, expresó.

Días atrás, el vocero de
Gobierno, Guillermo Gran-
ce, aseguró que el presidente
está al tanto de todo y que no
le “temblará su puño” para
tomar decisiones; sin em-
bargo, sus ministros siguen
en sus cargos y no existe
investigación alguna al res-
pecto.

El titular del Ejecutivo se
mantiene en silencio en me-
dio de la crisis política y
judicial que se desató con la
divulgación de los chats de
Lalo Gomes que evidencia-
ron un presunto esquema de
corrupción pública.

Rolón dice que el juez Legal
se “apropió” de las evidencias
El fiscal general Emiliano Ro-
lón Fernández insiste en que
el juez Óscar Legal obró mal
en el tema de la denuncia
sobre el contenido de los
chats del diputado colorado
Eulalio Lalo Gomes. Durante
un acto en la sede de la
Cimefor, primero, contestó
“pregúntele al juez” y luego
volvió a fustigar contra él.

“En este caso, el juez se
apropió de las evidencias
esenciales y las distribuyó pa-
ra las desgrabaciones. Esa es
una emanación del Poder Ju-
dicial, en la cual nosotros
somos también parte peti-
cionante”, reforzó.

En otro momento, mani-
festó que la investigación por
parte del Ministerio Público
“depende”de Osmar Legal, ya
que "él tiene en su poder” aún
el contenido de los mensajes
de Lalo.

“Para mí es realmente preo-
cupante y difícil. Nosotros te-
nemos que acceder a la in-
formación. El Ministerio Pú-
blico es el que forma el caso.
Nosotros no tenemos fuerza
propia ni operatividad y la
información que nos brindan
nos sirve para crear eviden-
cia”, agregó.

Rolón sostuvo que sería
“apresurado” emitir una opi-
nión al respecto, puesto que
solamente cuenta con la in-
formación divulgada hasta el
momento por la prensa. “Al -
guien filtró del otro lado la
información. Yo no estoy cul-
pando a nadie. Simplemente,
digo, espérennos a conseguir
toda la información”, recalcó.

El diputado Orlando Aré-
valo principalmente salpica-
do por los chats, a estas alturas
se encuentra analizando el
retiro de su renuncia de la

Cámara de Diputados que
presentó días pasados tras el
escándalo político.

También dimitió de su
puesto de vicepresidente del
Jurado de Enjuiciamiento de
Magistrados (JEM), donde fue
titular durante periodo en el
que ocurrieron los presuntos
actos de corrupción ligados al
legislador cartista asesinado
en agosto pasado.

El escándalo saltó tras el
peritaje del teléfono celular
del legislador fallecido Eulalio
Lalo Gomes, que autorizó el
propio juez Osmar Legal.

El JEM, el órgano que juzga
a jueces y fiscales, dio entrada
a los antecedentes de dos ma-
gistradas, Carmen Silva y Ana
Aguirre, ligadas también al
esquema, a fin de iniciar el
conteo de días hábiles para
dar trámite oficioso de una
investigación preliminar.

A NUESTROS LECTORES

H
ace unas semanas ce-
lebrábamos el fin de
la larga dictadura de
Alfredo Stroessner y
el inicio de un pro-

ceso democrático que ya cumplió 36
años. Entre los derechos y las li-
bertades reconquistadas, una de las
más trascendentales ha sido, sin lugar
a dudas, la libertad de expresión y de
prensa.

Última Hora nació en 1973, en
plena dictadura, y desde el inicio
desarrollar un periodismo crítico fue
su vocación, estar siempre del lado de
ciudadanía, especialmente en los
peores momentos de un gobierno
autoritario que violó derechos hu-
manos y restringió libertades.

En nuestra historia de más de cinco
décadas están grabados sucesos co-
mo el ataque a nuestra primera re-
dacción por parte de un grupo pa-
rapolicial denominado Guión Rojo,
que destruyó la imprenta; y años
después nuestra postura crítica al
régimen de Stroessner costó el exilio
de uno de los directores y la de-
tención de otros; posteriormente,
también sufrimos una arbitraria sus-
pensión por 30 días. Precisamente
por eso dimos la bienvenida a los
nuevos tiempos, con el convenci-
miento de que sin una prensa libre
no es posible una democracia.

En democracia fuimos capaces los
paraguayos de llegar a acuerdos que
se plasmaron en una nueva Cons-
titución Nacional, como resultado de
un pacto entre las fuerzas políticas
que tuvieron la madurez para debatir
políticamente dentro de un espíritu
de verdadera tolerancia.

Esta Carta Magna garantiza la libre

expresión y la libertad de prensa, así
como la difusión del pensamiento y
de la opinión, sin censura alguna, sin
más limitaciones que las dispuestas
en esta Constitución (art. 26).

El artículo 29 incluyó un seguro
para el ejercicio del periodismo que
es fundamental cuando garantiza
que los periodistas de los medios
masivos de comunicación social, en
cumplimiento de sus funciones, no
serán obligados a actuar contra los
dictados de su conciencia ni a revelar
sus fuentes de información. Esta es, a
la vez, una garantía para los ciu-
dadanos, el reconocimiento de su
derecho de recibir información veraz,
responsable y ecuánime.

Estos días convulsos que estamos
viviendo son al mismo tiempo una
gran prueba para el mismo Estado de
derecho. Por eso nos dirigimos hoy a
nuestros lectores, para ratificar nues-
tro compromiso con el país y con la
democracia.

Última Hora ha soportado pre-
siones antes, e incluso el año pasado
afrontamos un pedido por parte de
fiscales, quienes nos solicitaron co-
pias de una publicación periodística,
así como los datos del periodista
encargado de la redacción de dicho
artículo.

Entonces, como ahora, la respuesta
está dada en la misma Constitución.

Somos una empresa seria y res-

ponsable y nunca develamos nues-
tras fuentes, así como tampoco ce-
deremos a las presiones y calum-
n i a s.

En medio del escándalo suscitado
por las revelaciones surgidas del in-
forme remitido a la Fiscalía por el
juez Osmar Legal, sobre los datos
extraídos del celular del fallecido di-
putado colorado Eulalio Lalo G o m e s,
debemos lamentar que un error en el
uso de un término esté siendo uti-
lizado para la manipulación y la
tergiversación, y para emprender una
campaña de desprestigio.

Históricamente, el diario Última
Hora ha defendido el ejercicio del
periodismo libre, un periodismo de
calidad y transparente, respetuoso de
las libertades, derechos y la dignidad
de todas las personas.

ÚH respetará siempre los sagrados
principios universales y de la Cons-
titución Nacional respecto al libre y
responsable ejercicio del periodismo,
pero nunca se doblegará ante grupos
que –con manipulación y tergiver-
sación– pretenden desviar la aten-
ción en estos difíciles momentos que
vive la República por los sucesos de
los que somos testigos, y que nos
encuentra asumiendo un desafío his-
tórico para afrontar el ejercicio de una
prensa libre que con coraje, rigor y
responsabilidad denuncia y revela
hechos de corrupción pública en

nuestras instituciones.
Exigimos también que se cumplan

las garantías constitucionales para el
ejercicio de nuestra tarea, pues la
libertad de expresión y de prensa, así
como el derecho ciudadano a in-
formarse son sagrados y deben ser
promovidos y fortalecidos por los
poderes del Estado.

Los ataques a la prensa y al pe-
riodismo que Última Hora conoce
bien desde los tiempos de la dic-
tadura son más una muestra de de-
bilidad que de fortaleza. De todas
maneras, no debemos olvidar nues-
tro pasado totalitario y reafirmar que
sin un debate amplio y pluralista, sin
el respeto a los derechos y libertades,
no se puede sostener el sistema de-
mocrático. Nos mantenemos firmes,
pues nos enfrentamos ante desafíos
que amenazan la misma existencia
del sistema democrático.

La libertad de prensa y la libertad
del ciudadano para acceder a la in-
formación son los cimientos que
sustentan la democracia y la justicia.

La prensa sigue siendo en el Pa-
raguay una de las murallas que puede
frenar el abuso del poder de turno,
del retorno del autoritarismo, y es al
mismo tiempo, un espacio de es-
peranza para aquellos ciudadanos
honestos que esperan vivir en un
Paraguay sin manipulación de la Jus-
ticia ni corrupción pública.

Nuestro compromiso es con el
país, los lectores y la democracia
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Chats con Lalo: JEM suspende a las
juezas Ana Aguirre y Carmen Silva
Casos de Aguirre y Carmen Silva serán analizados por el Jurado durante 20 días. El 13 de marzo,
el pleno deberá expedirse sobre el inicio de una investigación preliminar o de un enjuiciamiento.

Investigación. JEM aguarda imputación a Uemura para iniciar enjuiciamiento.

ARCHIVO

Vacaciones. Stella Mary Cano (centro) estaría de vacaciones tras divulgación de chats.

GENTILEZA

lll

El Jurado de Enjuiciamiento
de Magistrados (JEM) celebró
una sesión ordinaria el día de
ayer, donde definió varias
cuestiones relacionadas a
mensajes que las magistradas
mantuvieron con Eulalio Lalo
Gomes y este con Orlando
Arévalo, entonces presidente
del JEM, en un presunto caso
de tráfico de influencias.

El JEM dispuso la suspen-
sión sin goce de sueldo mien-
tras dure el proceso inves-
tigativo (si se opta por el en-
juiciamiento durará seis me-
ses), de las juezas Carmen
Silva y Ana Aguirre.

CONTEXTO. Ambas magistra-
das ya fueron suspendidas en
mayo del 2024 para ser in-
vestigadas por mal desempe-
ño de sus funciones por la
Corte. No obstante, ante la
falta de magistradas en Tri-
bunal de Sentencia de la Cir-
cunscripción Judicial de
Amambay, la misma Corte
solicitó al JEM dejar sin efecto
el pedido.

Ahora, tras los nuevos acon-
tecimientos que salpican a Sil-
va y Aguirre en un presunto
caso de tráfico de influencias,
el máximo organismo judicial
solicitó al JEM dejar sin efecto
la revocación de la suspensión

y ordenar que ambas ma-
gistradas vuelvan a estar sus-
p e n d i d a s.

“La comunicación con el
legislador fallecido Eulalio La -
lo Gomes revela que la sen-
tencia que motivó el juicio de
las magistradas no es pro-
ducto de los datos probatorios
que resulta del expediente, si-
no de factores externos a los
procesales que podrán cons-
tituir incluso hechos delicti-
vos. Por consiguiente, se so-
licita dejar sin efecto la referida
solución y se requiera nue-
vamente la suspensión de las
magistradas, ya que de no
hacerlo de la manera indicada,

la suspensión que pesa sobre
Carmen Silva se prolongará
solamente un mes que es el
plazo límite que puede aplicar
la Corte en el marco del su-
mario administrativo dispues-
to el pasado 7 de febrero”,
remitió Manuel Dejesús Ra-
mírez Candia en su rol de
ministro de la Corte.

PRIMEROS CASOS. Sobre las
investigaciones relacionadas a
la jueza Sadi López, y las
fiscalas Stella Mary Cano y
Katia Uemura, el JEM resolvió
reiterar a la Fiscalía General del
Estado, un pedido de informe
sobre si existen o no causas

abiertas e imputación en con-
tra de las citadas magistradas.
Todas ellas están vinculadas al
caso chats con Eulalio Lalo
López.

Este pedido ya se produjo
en la primera sesión del año
celebrada una semana atrás, el
jueves 6 de febrero. No obs-
tante, el Ministerio Público
sigue sin remitir el informe y
con ello dilata aún más las
investigaciones por presunto
mal desempeño de funciones
de las citadas funcionarias de
la Justicia.

Según lo resuelto, la semana
pasada, el JEM adoptó activar
el artículo 13 de su ley

6814/21 para enjuiciar a las
citadas magistradas. Con esto,
para iniciar el juicio (que du-
rará 180 días) se necesita pre-
viamente de las imputaciones
por parte del Ministerio Pú-
blico.

MAFIA DE LOS PAGARÉS. El
JEM reiteró también un pe-
dido de informe sobre si exis-
ten o no causas abiertas e
imputaciones en contra de las
juezas Analía Cibils y Liliana
González, el juez Víctor Ro-
dríguez, entre otros más. Esto,
con el fin de activar el artículo
13, al igual que en las causas
de Cano, Uemura y López.

A un año de expulsión, Kattya presenta sexto urgimiento
Hoy se cumple un año de la
destitución irregular de Kattya
González de su banca del
Senado tras un plan prove-
niente de Honor Colorado y
que fue señalado como un
acto autoritario, incluso por la
comunidad internacional.

Su caso sigue sin ser tratado
por los nueve ministros de la
Corte, por lo que hoy, a las
08:15, la ex legisladora pre-
senta un nuevo urgimiento an-
te esta instancia, el número seis
desde que ingresó la acción de
inconstitucionalidad, dilatada
intencionalmente debido a la
presión política, sobre todo
porque desde el oficialismo
adelantaron que no acatarán
ninguna resolución que repon-

ga a Kattya en su banca, a pesar
de que todos los argumentos
de la expulsión fueron cayendo
pocos meses después.

Senadores representantes de
la bancada democrática anun-
ciaron que acompañarán el
acto para exigir que los mi-
nistros integren la Sala Cons-
titucional que debe tratar la
acción.

“La oposición política y los
sectores democráticos del país
han expresado su preocupa-
ción por la deriva autoritaria
que no cesa en el país, donde
se han violado sistemática-
mente los derechos humanos
y las garantías constituciona-
les”, expresa un comunicado
de la bancada.

La diputada Johanna Or-
tega anticipó que apoyará la
medida y alertó sobre la ac-
titud de la Corte y la influencia
del cartismo.

“A pesar de que la Fiscalía
desestimó todas las acusacio-
nes, la Sala Constitucional si-
gue paralizada. ¿Hasta cuándo
la Justicia seguirá al servicio
del quincho? La democracia
no se negocia, se defiende”,
manifestó.

Las causales del libelo acu-
satorio, por el cual se fun-
daron las bases para la ex-
pulsión de Kattya González,
fueron desestimadas en ins-
tancias administrativas y en el
Ministerio Público.

Sin embargo, la Corte Su-

prema de Justicia aún no se
pronunció sobre la acción de
inconstitucionalidad que pre-
sentó la ex legisladora contra
su pérdida de investidura.

“Yo creo que acá hay un
pacto, y ese pacto es dilatar:
‘Vamos a ampliar la sala, acá se
va a inhibir fulano, vamos a
integrar despacito. No vamos a
pronunciarnos en este año,
vamos a ver si el año que viene’.
Pero esa es la verdad, la com-
ponenda es dilatar”, afirmó.

El presidente del Congreso,
Bachi Núñez, afirmó que no
se arrepiente de apoyar la me-
dida y se ratifica en mantener
fuera de la banca a la opo-
sitora electa con más de
100.000 votos. Pacto. Kattya dice que la Corte y el cartismo operan juntos.

ARCHIVO
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El presidente de la
República habla

de mi posible
candidatura en

2028 y hay
medios a los que

no les gusta.
Pedro Alliana,
vicepresidente.

Alliana negó favores
a Lalo y alega que es
su rol constitucional
lll

El vicepresidente Pedro Allia-
na rechazó haber traficado in-
fluencias en favor del extinto
diputado Eulalio Lalo Gomes
y aseguró que su rol cons-
titucional es conversar con los
p a r l a m e n t a r i o s.

La publicación de una con-
versación por WhatsApp entre
ambos, por parte del diario
ABC Color, revela que el vi-
cepresidente fue un interme-
diario entre Lalo y el sub-
contralor Augusto Paiva, luego
de que la Contraloría orde-
nara una revisión de la de-
claración jurada de bienes del
entonces diputado.

En el chat, Alliana envía un
audio de Paiva a Lalo donde
explica que se quede tranquilo
porque tendrá la oportunidad
de rectificar o corregir lo que se

olvidó de declarar.
Luego de la publicación,

Alliana sostuvo que no hay
nada irregular en esa con-
versación y que los medios
solo tienen una fijación hacia
él y su familia. Afirmó que no
intentó ayudar a nadie y que
tampoco cometió tráfico de
influencia.

En contacto con GEN, ma-
nifestó que su proyecto de ser
presidente en el 2028 molesta
a los medios que buscan be-
neficiar a sus empresas y que
incluso prefieren ocultar que
Lalo financió la campaña del
abdismo con un USD 1 mi-
llón.

El diputado de Amambay
ingresó al Congreso por Fuer-
za Republicana, pero el car-
tismo lo sumó a su bancada,
donde demostró mayor afi-

nidad.
“El presidente del partido

(Horacio Cartes) y el presi-
dente de la República (San-
tiago Peña) hablan de mi po-
sible candidatura en el 2028 y
hay medios de comunicación
a los que no les gusta esa

línea”, lanzó.
El vicepresidente viajó a

Dubái en representación de
Santiago Peña, donde afirmó
que Paraguay tiene gran se-
guridad jurídica.

Presentó al país como un
“aliado estratégico para el co-
mercio y la inversión” durante
la Cumbre Mundial de Go-
biernos. “Paraguay es un te-
soro que por mucho tiempo
permaneció escondido en el
corazón de América del Sur”,
expresó.

Las palabras de Alliana se
dan en un contexto en que los
medios de comunicación re-
velan un esquema de corrup-
ción que involucra a todas las
instituciones del Estado, sobre
todo al sistema de Justicia,
para beneficiar a aliados.

Debido a la crisis, fue el
mismo Alliana el que comu-
nicó que Honor Colorado pi-
dió al diputado Orlando Aré-
valo su renuncia a la Cámara
Baja por estar directamente
involucrado en casos de trá-

fico de influencia desde el
Jurado de Enjuiciamiento de
Magistrados (JEM) junto con
Lalo Gomes.

No se tiene la misma pos-
tura con los hermanos Al-
caraz, a quienes incluso les
dieron un voto de confianza.

Un grupo de concejales de
Lambaré además exigen la re-
nuncia de la concejala Ca-
rolina González, esposa del
diputado Orlando Arévalo,
luego de conocerse los in-
dicios de corrupción.

Lalo Gate. Pedro Alliana no se salvó de la revelación de su conversación con el diputado.

GENTILEZA
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Si no va a retirar
la renuncia, tengo
que impugnar (la
comunicación de
la Fiscalía)... El
plazo vence este

v i e r n e s.
Guillermo Duarte C.,

abogado.

Es fácil opinar
desde la gradería,

pero yo en su
lugar, como

mínimo,
renunciaría al

cargo (de
m i n i s t ro ) .

Arévalo especula con el retiro de
su nota de renuncia como diputado
Este martes, la Cámara de Diputados tratará la dimisión como legislador del investigado ex titular
del JEM Orlando Arévalo, cuyo abogado anunció una posible reculada por no tener causa abierta.

Tanteo. Tras renunciar a su banca, ahora el ex diputado podría intentar retirar su nota.

RODRIGO VILLAMAYOR ROA
lll

El abogado Guillermo Duarte
Cacavelos, representante legal
de Orlando Arévalo, mani-
festó que analizan retirar la
nota de renuncia de Arévalo a
la Cámara de Diputados, con-
siderando que el Ministerio
Público aún no le ha abierto
causa alguna, al no contar aún
con las copias de los chats que
generaron un escándalo por
evidenciar supuestos esque-
mas de corrupción y tráfico de
influencias en el seno del Ju-
rado de Enjuiciamiento de
Magistrados (JEM).

En comunicación con la
Monumental 1080 AM, Duar-
te Cacavelos dijo que fue él
quien instó a Arévalo a re-
nunciar a su cargo de di-
putado, y no su bancada, co-
mo se dijo, pero que ahora
analizan la posibilidad de re-
tirar la nota presentada ya al
Congreso Nacional.

“Tras recibir la notificación
de la Fiscalía, yo le digo a
Arévalo que las cosas cam-
bian: ‘No tengo de qué de-
fenderte según el Ministerio
Público’, le dije. O nos man-
tenemos renunciantes para
hacer frente al proceso penal o
acatamos lo que dice la Fis-
calía y ahí no tiene sentido la

renuncia, porque no hay pro-
ceso penal que enfrentar”.

Explicó que, al intentar ac-
ceder a las pruebas procesales
como parte investigada, la Fis-
calía le comunicó que no pue-
den entregarle nada porque
oficialmente no hay ninguna
causa abierta contra Arévalo
hasta ahora, a pesar de la
divulgación de los compro-
metedores chats.

“Procesalmente, nosotros
tenemos que tomar una de-
cisión, o aceptamos lo que la
Fiscalía nos comunicó, que no
nos van a dar intervención
porque no somos parte al no
haber una investigación di-
rigida hacia él, o impugnamos
eso por ser una falacia y pe-
dimos a la Fiscalía General
que se rectifique y nos incluya
en la intervención”, explicó el
abogado.

ANÁLISIS. El abogado detalló
que estuvo conversando con
Arévalo para estudiar la po-
sibilidad de retirar la renuncia
que presentó a la Cámara de
Diputados, dada la circuns-
tancia actual, o de lo contrario,
deben impugnar la negativa
de la Fiscalía a que le hagan
parte de la investigación como
parte afectada.

“Yo le convoqué al dipu-
tado, y le dije: ‘Nosotros no
podemos recurrir a esto (a la
impugnación a la Fiscalía) si
vos vas a utilizar políticamente
esta situación y presentar a la
Cámara de Diputados una
nota que diga que finalmente
no estás siendo investigado y
no tenés nada que esclarecer a
la Justicia, entonces retiro mi
renuncia’”, indicó.

Continuó señalando a Aré-

valo que, si no va a retirar su
pedido de renuncia a la Cá-
mara Baja, entonces deben de
impugnar la posición del Mi-
nisterio Público.

“Si no va a renunciar, yo
tengo que impugnar, porque
no puedo tolerar que se diga
que no hay una investigación
cuando todo el mundo co-
noce, por las publicaciones
periodísticas, que sí existe, y
eso es lo que él está deba-

tiendo, porque lo que hago yo
es representar sus intereses, y el
plazo para impugnar vence
mañana (por hoy)”, dijo.

Detalló que, mientras tanto
Arévalo se decide, él ya estaba
preparando cualquiera de las
dos notas, la de retiro de su
renuncia como diputado y la
de impugnación al Ministerio
Público.

Responsabilizó de la situa-
ción al Ministerio Público y al

Poder Judicial, ya que se con-
tradicen mutuamente, según
su opinión.

“El juez Osmar Legal dice
que denunció, la Fiscalía dice
que no hubo denuncia contra
Arévalo. El juez dice que actuó
legítimamente al abrir el te-
léfono y el fiscal general del
Estado dice que se rompió la
cadena de custodia. Estamos
ante un ataque directo entre
dos instituciones”, afirmó.

Calé dice que Alcaraz debe renunciar y que Arévalo no vuelve
Arévalo ya no es
diputado de la

nación. Si retira
su renuncia, se va

a aplicar la
pérdida de
i n v e s t i d u ra .

Juan Carlos Galaverna,
ex senador.

El ex senador Juan Carlos Calé
Galaverna resaltó que Orlan-
do Arévalo ya no tendrá
acompañamiento de Honor
Colorado ante la versión de su
abogado, sobre el posible re-
tiro de la renuncia. Asimismo,
indicó que el ministro Marco
Alcaraz debe dar un paso al
costado al menos de forma
temporal.

De acuerdo con su criterio,
la crisis actual por la que atra-
viesa el Gobierno se puede
resolver, pero “la inacción no
resuelve nada”, indicó a la
radio 780 AM.

“Ese estilo de enfriar las
cosas, de dejar que el tiempo
se encargue, no corre si es que
se quiere hacer una admi-
nistración eficiente. La peor
medida es no tomar medi-
das”, aseveró el ex legislador.

Galaverna espera que el es-
cándalo no afecte a la imagen
del país a nivel internacional.

”Yo no calificaría como grave a
esta situación, pero es una
situación crítica que hay que
superar lo antes posible”, pre-
cisó.

Comentó que conoce muy
poco al ministro de Inteli-
gencia, Marco Alcaraz. “Es fácil
opinar desde la gradería, pero
yo en su lugar, como mínimo,
renunciaría al cargo hasta que
se dilucide esto y no voy a
emperrarme en arriesgar la
gestión del presidente de la
Re p ú b l i c a ”, indicó.

“Se nos olvidó hace mucho
algo de vigencia universal. Los
ministros son los fusibles de lo
que dispone el presidente de
la República”, señaló y ob-
servó que “cada uno nos sen-
timos más importantes que el
presidente”, expresó.

Cabe señalar que cuando
empezó el escándalo de los
chats, Galaverna señaló que
Arévalo debía perder su curul,

y este renunció días después.
De la misma manera, Ga-
laverna estaría anticipando
con esta opinión la renuncia
de Alcaraz.

ARÉVALO. Sobre Arévalo, dijo
que no existe ninguna po-
sibilidad de que retire su re-
nuncia a su curul en la Cámara
Baja y sostiene que se trata de

un juego para embarullar la
cuestión del abogado Guiller-
mo Duarte Cacavelos, a quien
lo calificó de mediático.

Galaverna dijo que si Aré-
valo retira la renuncia, lo cual
que no cree que suceda, se
aplicará el procedimiento de
pérdida de investidura.

“Si sucediere el retiro de
renuncia de parte de Orlando

Arévalo, así como me anticipé
en su momento se va a aplicar
el procedimiento de pérdida
de investidura”, indicó.

Explicó que la única dis-
posición que exige la acep-
tación de una renuncia es
cuando el renunciante sea el

presidente o el vicepresidente.
“Arévalo ya no es diputado

de la nación”, destacó el ex
senador, quien aseguró que es
innecesario que se reúnan los
diputados para aceptar la nota
de renuncia presentada el 8 de
febrero.

Comando. Podría bajar el pulgar al ministro Alcaraz.

GENTILEZA
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Cartismo mantiene
su postura sobre la
salida de Arévalo
lll

La Comisión Permanente del
Congreso convocó para este
martes a una sesión extraor-
dinaria de la Cámara de Di-
putados para tratar la renuncia
de Orlando Arévalo como di-
putado, y ante las especu-
laciones de supuesto retiro de
su renuncia, el cartismo ya
anunció que no hay vuelta
atrás con su salida.

El presidente de la Comi-
sión Permanente, el diputado
colorado cartista Miguel Ángel
Del Puerto, manifestó ayer
que el comando de Honor
Colorado se mantiene firme
en aceptar la renuncia de Aré-
va l o .

Agregó que, en caso de que
no prospere lo de su renuncia,
la bancada acompañará el pe-
dido de pérdida de investidura

de su colega de bancada sal-
picado por el escándalo de los
chats de Lalo Gomes, donde
se revela un supuesto esque-
ma de tráfico de influencias y
corrupción desde el Jurado de
Enjuiciamiento de Magistra-
dos (JEM).

Del Puerto sostuvo que la
renuncia de Orlando Arévalo
fue una decisión política to-
mada en el seno del comando
de Honor Colorado, y que ya
existe una convocatoria para
una sesión extraordinaria en la
Cámara de Diputados para
este martes, por lo que no
habrá un cambio de postura.

“Él (Pedro Alliana) fue el
vocero del movimiento de
Honor Colorado y bueno ac-
tuamos con base en eso. Creo
que existe una decisión po-
lítica. No estoy informado de

que exista ninguna conver-
sación al respecto. Nosotros
estamos con la decisión del
equipo”, manifestó Del Puer-
to.

Consideró como algo iné-
dito la posibilidad del retiro de
renuncia, por lo que no dio

crédito a la posibilidad de que
ocurra realmente.

ESPERA. Por su parte, el se-
nador colorado cartista Derlis
Maidana también restó im-
portancia a la especulación de
un supuesto retiro de la re-
nuncia de Arévalo, y reafirmó
que la postura de Honor Co-
lorado y sus legisladores es
apartar Arévalo de su banca.

“Hasta donde sé, todavía no
se hizo oficial (la nota de retiro
de renuncia), porque el re-

presentante legal (de Arévalo)
manifiesta que están anali-
zando la posibilidad. Una vez
que eso se oficialice, me parece
que quienes deben asumir los
pasos reglamentarios son los
representantes de la Cámara
Baja”, manifestó.

Maidana ratificó que no hay
ningún cambio en la postura
oficial del movimiento Honor
Colorado y en la que asumió
el Gobierno, que decidieron
apoyar la salida de Arévalo.

“Vamos a esperar que se

oficialice o no para emitir una
opinión. Naturalmente, el
abogado (de Arévalo) va a
buscar siempre lo mejor para
su representado”, expresó
Maidana.

Por otro lado, defendió el
silencio del presidente de la
República, Santiago Peña, res-
pecto al caso, así como al
salpicado ministro de Inte-
ligencia, Marco Alcaraz, in-
dicando que ya salió a “aclarar
la situación”.

.

Firmes. Miguel Del Puerto convocó para este martes a Diputados por renuncia de Arévalo.

GENTILEZA

(Pedro Alliana)
fue el vocero de

Honor Colorado...
Hay una decisión
política... Estamos
con la decisión del

equipo.
Miguel Del Puerto,

diputado ANR HC.
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Latorre expuso en Dubái las
ventajas comerciales del país
El presidente de la Cámara de
Diputados, Raúl Latorre, se
encuentra participando en la
Cumbre Mundial de Gobier-
nos 2025, celebrada en Du-
bái, donde expuso sobre las
ventajas comerciales que ofre-
ce nuestro país, según detalló
el servicio de información de
la Cámara Baja.

Según los detalles brinda-
dos, Latorre se reunió con el
presidente del Parlamento de
los Emiratos Árabes Unidos,
Saqr Ghobash, cuya deno-
minación oficial es Consejo
Nacional de la Federación de
los Emiratos Árabes Unidos
(CNFEA). También participa-

ron sus vicepresidentes y par-
lamentarios emiratíes.

En sus redes sociales, La-
torre comentó que el encuen-
tro giró en torno al forta-
lecimiento de los vínculos en-
tre ambas naciones, coope-
raciones y oportunidades.

“Paraguay, por lejos, tiene
las mejores condiciones de la
región, en términos de baja
presión tributaria, baja tasa
inflacionaria, disponibilidad
energética con base en energía
limpia y renovable, el bono
demográfico, y lo que va
acontecer en nuestro país con
respecto a la construcción de
la carretera Bioceánica, que

cambiará la dinámica de la
cadena de suministros a nivel
global y se presentará como
alternativa, para el comercio a
las rutas tradicionales”, dijo.

Subrayó que Emiratos Ára-
bes Unidos es un país prós-
pero, que logró establecer un
hub comercial (espacio físico
donde se concentran empre-
sas o inversores), a nivel mun-
dial, en la ciudad de Dubái.
Además, sostuvo una posi-
ción equilibrada en el Medio
Oriente, en el marco de una
política de tolerancia religiosa
y tolerancia política, como
norte geopolítico trazado por
su nación”, expresó.

Corrupción: Informe analiza la
injerencia política en Justicia
lll

El ex ministro Anticorrupción
René Fernández habló sobre
el Índice de Percepción de la
Corrupción, elaborado re-
cientemente por Transparen-
cia Internacional (TI) y que
coloca al Paraguay como el
segundo país más corrupto de
Sudamérica.

“Hay que señalar que este
informe hace un análisis in-
tegral del país en distintos
aspectos y distintos indica-
dores nacionales. Por supues-
to, también que la crimina-
lidad y su vinculación con la
corrupción es analizada”, pre-
cisó.

Sostuvo que si el poder
político dicta el sentido de los
fallos o ejerce una injerencia
relevante y sistemática en el
funcionamiento del sistema
de justicia, esto, por supuesto,
tiene una incidencia negativa.

Agregó que se tiene en
cuenta el funcionamiento de
los mecanismos de rendición
de cuentas y de transparencia
del Estado, tanto normativa-
mente, mediante el marco ju-
rídico, como en su funcio-
namiento, así como la ca-
pacidad de persecución y san-
ción de los hechos. Citó que
se analiza la intervención y
actuación de la sociedad civil
a través de organizaciones no
gubernamentales, que funcio-
nan como un medio de con-
trol y auditoría de las ac-
tuaciones de los gobernantes

Asimismo, se tiene en cuen-
ta la seguridad jurídica y la
corrupción judicial.

Se considera un componen-
te de valoración respecto a la
sociedad misma, en cuanto a
su tolerancia a la corrupción.

“Cuanto menor sea la tole-
rancia a la corrupción, ten-
dremos una sociedad más
transparente y menos corrup-
ta. Por el contrario, cuanto
mayor sea la tolerancia a la
corrupción, especialmente en
el ámbito público y entre las
autoridades, esto se proyectará
proporcionalmente a una so-
ciedad más corrupta y me-
nos”, dijo.

Resaltó que categóricamen-
te se tiene en cuenta también
al sistema de Justicia. “La ma-
yoría de los organismos in-
ternacionales, incluida la úl-
tima calificación de nivel de
inversión, hace hincapié en la
necesidad de fortalecer el sis-
tema de Justicia.

En este contexto, la debi-
lidad de nuestro sistema de
justicia tiene múltiples causas,
y una de ellas es, precisa-
mente, su dependencia del
poder político”, apuntó.

Corrupción. René Fernández (c) resalta que informe tiene en cuenta varios aspectos.
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Canciller vuelve hoy
y sigue etapa clave
para asegurar votos

OEA. El canciller Ramírez Lezcano en uso de la palabra
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Tras su presentación como
uno de los dos candidatos a
secretario general de la Or-
ganización de Estados Ame-
ricanos (OEA), el ministro de
Relaciones Exteriores, Rubén
Ramírez Lezcano, llega hoy de
Washington, donde se halla
la sede de la OEA.

El canciller expuso en una
sesión extraordinaria del
Consejo Permanente, el mar-
tes, y en una reunión con
representantes de organiza-
ciones de la sociedad civil, el
miércoles, su intención de
modernizar la OEA, reorde-
nar la Organización ajustan-
do la estructura y los recursos
humanos para hacerla menos
burocrática y más cercana a la
gente. Como él, también el
canciller de Surinam, Albert
Ramdin, expuso sobre su
plan de trabajo, en caso de ser
electo secretario general para
el periodo 2025-2030.

Sin embargo, aunque am-
bos se manifiestan confiados
en que lograrán reunir los 18
votos que precisan para ser
electo, en estos momentos y
hasta el 10 de marzo la cam-

paña de los dos candidatos se
intensificará en ese cometido.
Mientras Ramdin asegura
contar con los 14 votos de los
países de la Comunidad del
Caribe (Caricom), la fuerza
del canciller Ramírez Lezcano
descansa en el apoyo que dice
tener de los Estados Unidos,
uno de los dos mayores apor-
tes de fondos a la OEA, junto
con Canadá.

Dato que también es un
elemento que restaría votos,
al relacionarlo como el can-
didato de la derecha, al que
México, Colombia, Bolivia y,
posiblemente, Brasil, no es-
tarían acompañando por di-
ferencias ideológicas con el
actual mandatario norteame-
ricano, Donald Trump. Me-
nos aún, con las deporta-
ciones que inició EEUU de
ciudadanos migrantes de va-
rios países latinoamericanos.

La elección del próximo
secretario general tendrá lugar
el 10 de marzo. Los caribeños
reclaman que esta parte de
América nunca dirigió la OEA
y Paraguay dice que tampoco
lo ha hecho.

El diputado del Partido Li-
beral Radical Auténtico (PL-
RA) Carlos Pereira lamentó
el retroceso del Paraguay en
materia de lucha contra la
corrupción, según el último
informe de Transparencia
Internacional.
Paraguay es el segundo país
más corrupto del continen-
te, según el ránking, donde
solamente fue superado por
Venezuela, y a nivel mun-
dial, retrocedió 13 lugares.
“Tanto critican a la izquier-
da de Venezuela, pero es-
tamos detrás de ellos como
país más corrupto en La-
tinoamérica”, expresó con
relación a las constantes crí-
ticas que suelen realizar los
legisladores oficialistas y no
oficialistas al país caribeño.

Por otra parte, Pereira criticó
al presidente de la
República, Santiago Peña,
por su silencio en el es-
cándalo de los chats del
fallecido diputado Eulalio
Lalo Gomes, y por no des-
tituir a los ministros sal-
picados, como el de In-
teligencia, Marco Alcaraz, y
su hermana, la ministra de
la Secretaría de Prevención
de Lavado de Dinero y Bie-
nes (Seprelad), Liliana Al-
caraz, ambos ex fiscales.
Subrayó que el titular de
Inteligencia terminó reco-
nociendo los chats, que re-
cibió regalos del fallecido
diputado, así como que su
hermana recibió su apoyo
en su campaña electoral pa-
ra la Aso de Fiscales.

Lamentan alto nivel de corrupción
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Economía

Estado asumirá un déficit mensual
de USD 22 millones de la Caja Fiscal
El saldo en rojo de la Caja Fiscal en enero fue de G. 173.350 millones, que al cambio actual llega a
USD 22 millones. Se estima que este será el monto mensual que cubrirá el Tesoro en el 2025.

Dirección Nacional de Ingre-
sos Tributarios (DNIT) recor-
dó a los contribuyentes del
Impuesto a la Renta Empre-
sarial, Régimen Resimple (IRE
Resimple) que hasta el 26 de
febrero pueden presentar la
declaración jurada correspon-
diente al ejercicio fiscal 2024,
de acuerdo con lo establecido
en el artículo 27 de la Ley N°
6380/19.

La institución recaudadora
explicó que la presentación de
la declaración debe realizarse a
través del Sistema Marangatu
con la Clave de Acceso, se-

leccionando para ello el for-
mulario N° 502, en el cual
deberán declarar el total de las
ventas del ejercicio fiscal que
se informa. De acuerdo con el
total de ventas se generarán las
cuotas a pagar con vencimien-
to en los meses de marzo,
junio, setiembre y diciembre.

Asimismo, se menciona
que a partir del 27 de febrero,
la DNIT generará automáti-
camente la declaración jurada,
para aquellos contribuyentes
que no lo hicieron anterior-
mente con valor “cero” y se
generarán las cuotas corres-

pondientes a los ingresos to-
tales por ventas a partir de G.
20 millones.

Cabe mencionar que el IRE
Resimple es un régimen de
liquidación simplificado para
aquellos microempresarios o
pequeños emprendedores cu-
yo ingreso anual no supera los
G. 80 millones. Los contri-
buyentes de este impuesto de-
ben presentar una sola de-
claración anual.

En el caso de la empresas
unipersonales como las lo-
miterías, despensas, peluque-
rías, y los pequeños comer-

ciantes, entre otros, que no se
encuentran formalizados, de-
ben inscribirse en el RUC por
la actividad comercial que rea-
lizan y podrán optar por el
Resimple. Igualmente, los ar-
tesanos también pueden optar
por este régimen simplificado
del IRE y beneficiarse así de
todas sus ventajas.

La DNIT también puso a
disposición, en su canal oficial
en YouTube DNITpy, un we-
binar sobre el IRE-Resimple,
dirigido a los interesados en
conocer más sobre las ventajas
de este régimen.

En días vence presentación de declaración de IRE Resimple

MINISTERIO DE ECONOMÍA
lll

En el primer mes del 2025, la
Caja Fiscal registró una pér-
dida de G. 173.350 (USD 22
millones), lo que en términos
porcentuales es 38% de déficit,
según el informe del Minis-
terio de Economía y Finanzas
(MEF).

De acuerdo con los datos
expuestos, en enero se tuvo un
ingreso de G. 278.500 mi-
llones, mientras los egresos
fueron de G. 451.850, gene-
rando un saldo negativo de G.
173.350 millones.

El sector que más pérdidas
presentó al inicio del año es el
de los militares con -67%,
equivalente a G. 49.398 mi-
llones de déficit, seguido de los
maestros con -52%, que re-
presenta en términos nomi-
nales G. 95.913 millones.

En tercer lugar se encuentra
la caja los policías con -50%; es
decir, G. 43.966 millones, pos-
teriormente los magistrados
judiciales con -29%, equiva-
lente a G. 3.310 millones y los
docentes universitarios con dé-
ficit del 14%, que representa
G. 2.182 millones. Solo la caja
de empleados públicos regis-
tró un superávit del 28%, equi-
valente a G. 21.418 millones.

Hasta enero se tiene 82.181

empleados públicos como
aportantes, 72.859 maestros,
33.129 policías 33.129;
16.758 militares; 13.105 do-
centes universitarios y 2.939
magistrados judiciales.

Entretanto, se tiene entre los
jubilados, herederos y pen-
sionados a 37.596 maestros,
19.443 empleados públicos,
10.404 policías, 8.575 mili-
tares; 1.874 docentes y 903
magistrados judiciales.

Respecto a las inversiones el
monto a ser percibido en el
presente ejercicio fiscal en con-
cepto de intereses es de G.
172.498 millones. El total de
intereses percibidos desde
2014 hasta el año 2024 as-
ciende a la suma de G. 1,2
b i l l o n e s.

10 AÑOS DE PÉRDIDAS. La gra-
ve crisis de déficit de la Caja
Fiscal inició en el 2015 y desde
ese entonces las pérdidas en el
sistema de pensiones del sector
público se termina cubriendo
con impuestos de los con-
t r i b u ye n t e s.

Si se observa el histórico de
la situación financiera en el
2015, el agujero era de G.
70.161 millones, en el 2016
pegó un salto a G. 429.000
millones, y al siguiente año

llegó a G. 541.859 millones.
En el 2018, el saldo en rojo

fue de G. 644.927 millones,
mientras que en el 2019 al-
canzó G. 785.992 millones. A
partir del 2020 el agujero al-
canzó el billón de guaraníes,
mientras que en el 2021 la
pérdida fue de G. 1,1 billones,
en el 2022 la pérdida tuvo una

disminución comparado al
año anterior de G. 880.734
millones y en el 2023 nue-
vamente ascendió a G. 1,1
b i l l o n e s.

El Gobierno impulsó varias
reformas, pero hasta ahora vie-
ne postergando la más im-
portante y la que será un ver-
dadero desafío: La reforma de

Ecosistema emprendedor
El Viceministerio de Mipymes acom-
paña un programa para actores pri-
vados con el fin de transformar el
ecosistema emprendedor.

DNIT. Presentación de IRE Resimple vence el 26 de febrero.

la Caja Fiscal.
Desde el Ministerio de Eco-

nomía y Finanzas se señaló
que ya se está trabajando en las
alternativas para evitar las pér-
didas, pero el proceso de so-
cialización con los sectores
afectados aún no se realiza
para buscar un consenso con
las partes afectadas.

A
R

C
H

IV
O

.

El saldo rojo del Sistema
de Jubilaciones y Pensio-
nes del sector público (Ca-
ja Fiscal) alcanzó en el
2024 puntualmente G. 2,2
billones, equivalente a un
déficit de 42%, lo que al
cambio de la fecha (7.870
por dólar) equivale a USD
281 millones.
Los ingresos en el 2024
fueron de G. 3,09 billones,
en tanto que los gastos
totales de la Caja Fiscal
llegaron a G. 5,3 billones,
dando el déficit de G. 2,2
billones. Esto significa que
la diferencia entre el déficit
del año pasado y el 2023
es de USD 126 millones.
El déficit de la Caja Fiscal
se cubre con impuestos de
los contribuyentes.
Desde el 2024, el Tesoro
dejó de aportar por los
cargos vacantes lo que sin-
ceró las cifras en rojo.

En el 2024 el
déficit alcanzó
USD 281
millones
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El boletín estadístico sobre se-
guridad social, elaborado por
el Gobierno, no solo evidencia
la inequidad existente entre las
distintas cajas de jubilaciones y
pensiones con la Caja Fiscal,
sino también revela la crítica
situación en cuanto a la sos-
tenibilidad de varias de las
dependencias analizadas.

El documento que publica
el Ministerio de Trabajo, Em-
pleo y Seguridad Social
(MTESS), elaborado por la Di-
rección del Observatorio La-
boral, bajo la coordinación de
la Dirección General de Se-
guridad Social, a partir del
aprovechamiento de los re-
gistros administrativos de las
cajas de jubilaciones y pen-
siones del país, recopila tam-
bién datos sobre la relación
entre la cantidad de activos y
jubilados/pensionados, según
caja.

En ese sentido, se menciona
que la única de las cajas con un
mayor promedio de aportan-
tes por cada jubilado es el IPS,
con 9,55. Por su parte, la Caja
de Jubilaciones Bancaria tiene
un promedio de 4,6 y la Fiscal
de 3,15 aportantes por cada
jubilado. Por otro lado, la Caja
Municipal cuenta con solo
2,41 aportantes por cada be-
neficiario, mientras que la AN-
DE se ubica en 1,94. Asi-
mismo, la Cajubi cuenta con
un promedio de 0,72 y la
Ferroviaria con 0,01.

SITUACIÓN CRÍTICA. Al respec-
to, ÚH conversó con Pedro
Halley, jubilado y ex gerente de
prestaciones de Servicios del
Instituto de Previsión Social.
Este indica que si bien el in-
forme es valioso como fuente
de datos, este no expone la
verdadera situación (riesgos,
sostenibilidad) del sistema de
6 cajas o de universo cerrado,
como tampoco expone los ver-

daderos problemas de la única
caja de universo abierto (IPS).

“Si bien el informe arroja
relaciones no determinantes
para saber si un Programa de
Pensiones es sostenible, y en su
caso, por cuanto tiempo, la
relación Activo/Pasivo de las
Cajas de universo cerrado o
Profesionales (Bancaria, Fiscal,
Municipal, Ande, Cajubi, Fe-
rroviaria) tienen un promedio
2/1, es decir, ese modelo tiene
en promedio dos aportantes
por cada jubilado, lo que in-
dica una situación crítica en el
corto plazo”, expresó.

Al mismo tiempo, explica
que el documento no expone
el índice de evasión patronal –
(90%) y el índice de evasión
obrera (54%) que son im-
portantes porque tienen in-
cidencia directa en la relación
activo/pasivo del IPS.

Halley reitera que la relación
activo/pasivo expuesta en el
informe no es tan determi-
nante como si lo es la relación
que se da entre los Ingresos
promedio versus los egresos
promedio.

“La relación financiera pro-
medio del conjunto de cajas
profesionales (0,67/1) es co-
herente con la baja relación
activo/pasivo promedio (2 ac-
tivos por cada jubilado) ra-
tificando una situación crítica
en el corto plazo. Pero en el
caso de IPS, la relación fi-
nanciera (1,02/1) no es co-
herente con la relación Ac-
tivo/pasivo (9,5/1) actual. Es
decir, allí existen factores ocul-
tos que causan esa asimetría y
que tampoco se mencionan
en el Informe, como ser los
elevados índices de omisión
de aportes, de subdeclaración
salarial y de utilización de los
recursos jubilatorios para fines
ajenos (programa de salud)”,
menciona.

ESTRUCTURAL. Para el diri-

gente sindical Víctor Báez Mos-
queira, el problema de las cajas
de jubilaciones es estructural y
estas tienen a desaparecer de-
bido al envejecimiento de la
población.

“La OIT hace tiempo que ha
recomendado que haya una
sola caja, pero una caja potente

para todos y todas los ciu-
dadanos de Paraguay que per-
mita aprovechar ese bono de-
mográfico. Pero el problema

real es que existe un 75% de la
población que nunca se va a
jubilar”, dijo.

El sindicalista cuestionó que

las medidas que toma el Go-
bierno son “parches” que, ge-
neralmente, recaen sobre los
t r a b a j a d o r e s.

Informe revela futuro
crítico para las cajas
de jubilaciones

Pedro Halley. Víctor Báez Mosqueira
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para nadie”, declaró Valdez.
El Gobierno del vecino país,

a través del vocero presidencial
Manuel Adorni, anunció que
resolvieron declarar la nulidad
de la licitación del mante-
nimiento de la hidrovía Pa-
raguay-Paraná, y dar interven-
ción a la Comisión Nacional
de Defensa de la Competencia
para que investigue la posible
presión por parte de la única
empresa oferente, Dredging,
Environmental and Marine
Engineering NV (DEME), o la
existencia de una presunta
asociación ilícita en perjuicio
del Estado y los productores
a r g e n t i n o s.

Por su parte, el ingeniero

Benjamín Martínez, jefe del
Departamento de Dragado de
la Administración Nacional
de Navegación y Puertos (AN-
NP), indicó que están siguien-
do de cerca el proceso de
licitación de la concesión de la
hidrovía Paraguay-Paraná.

“Realmente todo lo que
sean comunicados internacio-
nales lo hace a través de Can-
cillería, si bien la Comisión
Nacional de Hidrovía, que li-
dera Cancillería y donde la
ANNP es parte de los miem-
bros activos, estábamos al tan-
to de la licitación. Hicimos
nosotros también nuestras
apreciaciones del pliego, hubo
comunicaciones también con

la Argentina para ver cómo se
puede mejorar. Entonces, es-
tamos al tanto de todo. Y
pendiente de cómo se vaya a
r e s o l ve r ”, señaló el profesional
de la ANNP.

MÁS. Martínez añadió que la
hidrovía es regional, y ne-
cesariamente toda la navega-
ción paraguaya atraviesa te-
rritorio argentino. “La mayoría
de nuestras exportaciones, de
soja por lo menos, van a parar
a puertos argentinos. Enton-
ces, estamos pendientes tam-
bién de todo lo que va su-
cediendo en ese lugar”, in-
sistió. Dijo que la intención de
la ANNP es mantenerse al
tanto del proceso, presta para
aportar opiniones, considera-
ciones, críticas y comentarios.
“Nosotros hacemos el análisis,

lo que nos corresponde. Y
bueno, después lo comuni-
camos a través de la Can-
cillería”, agregó.

Finalmente, indicó que, a
pesar de la bajante del río

lll

El presidente del Centro de
Armadores Fluviales y Marí-
timos del Paraguay (CAFyM),
Raúl Valdez, manifestó que
están observando el proceso
de licitación de la concesión
del tramo argentino de la hi-
drovía Paraguay-Paraná con
preocupación.

“Estamos observando el de-
sarrollo con mucha atención y
preocupación. Es una defini-
ción que no solo afecta a la
Argentina, sino que a toda la
región. Aún no tenemos claro
sobre cómo seguirá. Espera-
mos que pueda retomarse el
proceso lo antes posible, la
incertidumbre no es buena

Incertidumbre en la
concesión de hidrovía
genera preocupación

Benjamín Martínez

Paraguay en territorio nacio-
nal, la navegación está ga-
rantizada, en especial gracias a
las tareas de dragado y el
caudal que muestra mejoría
en donde nace la vía fluvial.

La Administración Nacional
de Electricidad (ANDE) co-
municó que realizó “con éxito
las pruebas finales para la
puesta en operación de la
Planta Solar Fotovoltaica en
Puerto Esperanza, Alto Para-
g u ay ”. “Durante este proceso,
verificamos el funcionamien-
to de la planta fotovoltaica, las
redes de media y baja tensión,
así como las conexiones in-
ternas y la instalación de me-
didores. Además, verificamos
la iluminación pública para el
beneficio de 200 familias de la
comunidad indígena Puerto
Esperanza Ynychta, del pue-
blo Ishir Ybytoso”, detalló la
estatal en redes sociales.

La entidad había informado
que el proyecto se destaca co-
mo la primera microrred hí-
brida del país, al integrar 700
kWp de generación fotovol-
taica, 3 MWh de almacena-
miento de energía con tec-

nología de litio (banco de
baterías) y una futura cone-
xión a la red de media tensión
desde Bahía Negra. El proyecto
se realiza con una inversión de
G. 15.700 millones, con fi-
nanciamiento del Banco In-
teramericano de Desarrollo
(BID). “Con esta planta solar,

los habitantes de esta comu-
nidad podrán acceder por pri-
mera vez al servicio eléctrico,
lo que representa un hito sig-
nificativo en el compromiso
del Gobierno del Paraguay con
el acceso universal a una ener-
gía eléctrica limpia y renovable
de calidad”, destacó la ANDE.

ANDE cerró con éxito pruebas
de su primera planta solar

Obra. Así es la planta solar que abastecerá a 200 familias.

GENTILEZA

Raúl Valdez

Investigarán a única empresa que ofertó
El Gobierno de Argentina
dio de baja la licitación pa-
ra la concesión de la hi-
drovía Paraguay-Paraná,
luego de que solo se pre-
sentara una oferta del
grupo belga Dredging, En-
vironmental & Marine En-

gineering (DEME), a la que
acusó de intentar sabo-
tear el proceso. “Afirma -
mos desde el inicio que, si
había un solo oferente, se
daría de baja la licitación”,
dijo en una comparecencia
ante la prensa el portavoz

presidencial, Manuel Ador-
ni, respecto al proceso
que busca adjudicar por
30 años la vía fluvial. EFE
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El Ministerio de Obras Pú-
blicas y Comunicaciones
(MOPC) informó que impul-
sa “una inversión histórica en
saneamiento y agua potable”
para más de un millón de
personas “con una inversión
que supera los USD 300 mi-
llones” este año.

“El 2025 marca un hito en la
salud pública y el cuidado del
medioambiente con la lici-
tación en curso de obras de
alcantarillado sanitario, la
Planta de Tratamiento de
Aguas Residuales (PTAR) y
mejoras en el servicio de agua
potable en diversas cuencas y
ciudades del país”, reportó la
cartera de Estado.

Obras Públicas añadió que
actualmente están en licitación
varios proyectos a través de su
Dirección de Agua Potable y
Saneamiento (Dapsan). Entre
los llamados destacó el Diseño

y Construcción de la PTAR y
Emisario Subfluvial de la
Cuenca Lambaré, cuyo monto
referencial es de G.
236.575.230.969; el Diseño y
Construcción de Cuencas Me-
nores y Principal de Lambaré,
por un valor de G.
280.703.356.400; el Diseño y
Construcción de Captación,
Tratamiento y Almacenamien-
to de Agua Potable para Ciu-
dad del Este (1ª Etapa), con
una inversión aproximada de
G. 289.649.451.000; y el Di-
seño y Construcción de Obras

MOPC invertirá USD 300
millones en obras sanitarias

Obras. Ya se adjudicaron planes para ciudades intermedias.

GENTILEZA

de Agua Potable y Saneamien-
to en la Cuenca de Mariano
Roque Alonso, por un G. 1
billón 143.372 millones.

EN PROCESO. Igualmente, se
suma la construcción del sis-
tema de alcantarillado sani-
tario, PTAR y mejoras en el
sistema de agua potable para
Santa Rita, San Ignacio Guazú,
Carapeguá y Santa Rosa del
Aguaray, cuatro lotes adjudi-

cados en noviembre pasado
por G. 358.937.280.318.

“Estos proyectos licitados en
su conjunto beneficiarán a
más de un millón de pa-
raguayos. En lo que respecta a
la salud pública, la construc-
ción de alcantarillados sani-
tarios reducirá la exposición a
aguas residuales, disminuyen-
do el riesgo de enfermedades
transmitidas por el agua”, su-
brayó el MOPC.

de personas serán be-
neficiadas con las

obras sanitarias que
pretende ejecutar el

Ministerio de
Obras.

1.000.000
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Al cierre de enero del 2025, las
adquisiciones bajo régimen de
materia prima sumaron un
total de USD 43 millones,
beneficiando a unas 90 in-

dustrias; como así también
unas 431 solicitudes de im-
portaciones fueron autoriza-
das. Esta cifra es 39% más al
monto que había sido ob-

tenido en enero del 2024,
según informaron desde el
Viceministerio de Industria.

El informe señala que el
67% se concentró en los sec-

Materia prima: Aumentó la importación

lll

La Asociación de Comerciantes
e Importadores del Paraguay
(Asimcopar) es uno de los
últimos gremios en pronun-
ciarse sobre la crisis jurídica e
institucional que significaron
la difusión de los mensajes del
extinto diputado Eulalio Lalo
Gomes, que salpicaron a varios
altos funcionarios del actual
Gobierno de Santiago Peña y
del ex presidente Mario Abdo
Benítez. Asimcopar califica este
hecho como un momento de
crisis, una de las peores de la
historia política del país –se -
gún sostiene este gremio–, por-
que refleja los nexos de ex-
ponentes del gobierno con el
crimen organizado. “Vivimos
momentos donde nos encon-
tramos sorprendidos por la si-
tuación de las conversaciones
entre miembros de la Justicia y
la política. Ya se han hecho
todas las valoraciones de lo
que significa en términos éticos
e institucionales. Asimcopar se

ha destacado siempre por en-
tender que cada crisis puede
convertirse en una oportuni-
dad y esta no es una más, es “la
oportunidad” para hacer cam-
bios profundos en la admi-
nistración de justicia y sus ór-
ganos contralores”, indica el
comunicado difundido por el
vocero de este gremio, Eugenio
Caje. Asimcopar sostiene que
como una asociación de im-
portadores y comerciantes es-
tán lejos de hacer una pro-
puesta concreta sobre los cam-
bios necesarios en la admi-
nistración de justicia, pero
sugiere que “los cambios éticos
son una necesidad, que de-
pende de nuevos y mejores
controles”. “Desde nuestro
punto de vista –prosigue–,
creemos que los responsables
de los tres poderes deben asu-
mir su responsabilidad y pro-
poner los cambios necesarios.
Paraguay tiene una oportuni-
dad, los chats no son una
anécdota son la cara visible de

la confusión institucional so-
bre el uso de los privilegios que
generan desgaste a nuestros
organismos”, expresa la nota
de comerciantes e importa-
dores. El gremio ratifica que la
independencia judicial debe
ser el norte que lleve al país a
las transformaciones necesa-
rias, la injerencia de la política
sobre jueces y fiscales tiene que
cesar y eso se logra solo con
cambios profundos. “Es mo-
mento de crear un espacio
honesto para proponer me-
joras, escuchar a los especia-
listas y darle al Paraguay el
Sistema de Justicia transparen-
te y sin interferencia de los
intereses políticos”, sugieren en
el comunicado.

Comerciantes piden cambios
profundos en la Justicia

Eugenio Caje, Asimcopar.

tores metalúrgico y químico-
farmacéutico, seguidos en
menor medida de productos
de tabaco; confecciones y tex-
tiles, y las maquinarias y pro-
ductos eléctricos.

ORIGEN. En cuanto al país de
origen de los productos im-
portados autorizados, el do-
cumento señala que al cierre
de enero del 2025 siguen
liderando China e India, con
el 84% de participación de
las compras realizadas. Mien-
tras que Vietnam, España y
Alemania se ubican en me-
nor medida.

Unas 90 empresas fueron
beneficiadas con el régimen,
de las cuales 78% se en-
cuentran compuestas por in-
dustrias de los sectores quí-
mico-farmacéutico, metalúr-
gico; alimentos y bebidas;
caucho y plástico, y papel.

Las autorizaciones de im-
portaciones ascendieron a
431 solicitudes en enero,
siendo un 11% más que lo
registrado en enero del
202 4 .

Podemos quizás acordar entre una gran mayoría que
estamos construyendo el nuevo Paraguay, que se verifican
comportamientos que son como grandes grilletes que nos
impiden avanzar hacia una sociedad con mayor capacidad
de gestión positiva y sostenible.
Decidir qué hacer con estos implica decisiones colectivas de
gran responsabilidad, y que demandan valentías para
llevarlas adelante. Ejemplos en Latinoamérica tenemos
visibles tanto de los que se han puesto grilletes y de los que
los han podido cortar y dejar atrás.

Lo que no puedo percibir por la dificultad de acceso a los
entretejidos de grandes grupos de interés, tanto políticos
como familiares, es cómo implementar pequeños hitos y
ajustes que sean viables de realizar y acordar una mejora
visible en la gestión del poder. Y hacerlo institucionalmente.
Escucho mucho esto, no va a cambiar, esto es muy difícil de
llevar adelante y la justificativa: “Todos tenemos techo de
vidrio en Paraguay”. Pero estas son solo excusas de personas
que no tienen una fuerte convicción de cambio para
mejorar y pagar el precio. Tal vez están cansadas de ver algo
y están anestesiadas en su intento de ver un Paraguay
d i f e r e n t e.

Sin embargo creo que una gran mayoría sí está en la
búsqueda del cómo lograr el cambio. Sabemos y somos
conscientes de que el entretejido social del Paraguay está
evolucionando muy rápidamente, donde personas con
intereses, voluntades, poder y de alguna manera sujeción a
un acuerdo legal de respeto a las leyes, vamos juntos
mezclados cada vez más. Incluso con extranjeros, tran-
sitando para construir nuestros destinos y, sobre todo, un
porvenir mejor.

Uno de los grilletes más pesados que arrastramos cul-
turalmente es aceptar que alguien con poder, y con
responsabilidad de cumplir con las obligaciones de su cargo,
en forma tan descarada acepte que hace algo indebido. Y que
perjudica a determinadas personas o beneficia a alguna en
una forma mercantil. Además se pone encima de la legalidad
de forma escandalosamente pública. Y cuando esto ocurre
no siente ningún rubor o no existe ninguna acción de
contraposición en lugares que deberían ser resortes ins-
titucionales de mínimamente poner en el tapete “la ley”.

Pero esta palabra está como sujeta a los “intereses” de los
que ostentan el poder, que increíblemente no se percibe
como algo transitorio.

Aun cuando estas anomalías sigan, en nuestro proceso de
institucionalización ya se entiende que este modelo se va
transformando en uno nuevo. El que exige una mayor
sujeción a un acuerdo colectivo de justicia y equidad. Ello, a
pesar de que el sistema afectado se comporta como un
cuerpo infectado que se defiende contra todo que tenga la
intención de cambiarlo.

Rescato que la diputada Rocío Vallejo, quizás en una forma
solitaria aún, es una voz de alerta y de atención sobre lo que
realmente es necesario cambiar si aspiramos a evolucionar.
Hemos visto esto en forma de proceso en algunos casos en
los anteriores espacios de poder, y será así como describo, un
proceso que tendrá victorias y derrotas. El actual sistema
político y empresarial sabe que el país está en transición. Y
que el cambio quitará muchos de los privilegios que hoy se
ostentan, se abusan, para atender a intereses que no ayudan
al país.

La premisa es clave. Consiste en validar si la acción provoca
una mejora al colectivo ciudadano, si permite una mejor
ejecución de una iniciativa de justicia y cumplimiento de
objetivos republicanos. Si nada de esto se cumple y la acción
está directamente orientada al abuso, violación y perjuicio
del Estado.

Jaime Egüez,
past president del Club
de Ejecutivos.

ANTE LAS PERSISTENTES IRREGULARIDADES

La necesidad del
cambio

Asimcopar sostiene en su comunicado que
la independencia judicial debe ser el norte
que lleve al país a las transformaciones
necesarias y pide que cese la injerencia
política sobre jueces y fiscales.

Suman posturas
a favor de más
transparencia
Los gremios empresariales, in-
dustriales, de importadores y
de comerciantes suman sus
posturas ante el escándalo de-
satado ante la filtración de da-
tos extraídos del celular del
asesinado diputado cartista Eu-
lalio Lalo Gomes, que invo-
lucran a altos mandos de los
tres Poderes del Estado pa-
raguayo en esquemas de in-
jerencias en la Justicia. Estos
chats evidencian una cadena de
corrupción que está profun-
damente enraizada en todas las
instituciones que deberían im-
partir Justicia, lo que preocupa
al empresariado porque podría
poner en jaque la credibilidad
del sistema judicial paraguayo
e impedir la venida de las tan
mentadas y necesarias inver-
siones al país. Aunque todos
los gremios repudiaron estos
hechos, aún no se evidencian
acciones ni propuestas con-
cretas de parte de los mismos
para impulsar los cambios que
transparentes las acciones de
las instituciones contaminadas
por los actos de corrupción.

llllllllllllllllllllll

llllllllllllllll
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Autoridades del Servicio Na-
cional de Calidad y Sanidad
Vegetal y de Semillas (Se-
nave), liderados por el pre-
sidente de la entidad, Pastor
Soria, firmaron ayer acuerdos
con representantes de tres
asociaciones de pequeños
productores y de la Gober-
nación de Ñeembucú, con el
objetivo de promover la pro-
ducción de semillas certifi-
cadas de autoconsumo.

Según informó la entidad
encargada del control sani-
tario de productos agrícolas,
el plan inicial incluye la pro-
ducción de semillas de po-
rotos, con la intención de
expandir posteriormente a
otros rubros.

“Los esfuerzos apuntan a
implementar la producción
de simientes de calidad, ba-
sada en los requisitos téc-
nicos vigentes en fincas de
productores, cooperadores

de la agricultura familiar”, afir-
mó el Senave.

Actualmente, los rubros que
pueden ser certificados son
tomate, locote, cebolla, papa,
zanahoria, sandía, piña, ma-
món, frutilla, mango, agua-
cate, melón y naranja.

Para acceder a esto, el pro-

ductor debe acercarse a la ofi-
cina regional más cercana y
solicitar el inicio de los pro-
cesos de certificación. El téc-
nico de la institución realiza la
verificación, que conlleva
pruebas analíticas y de calidad
para evaluar si es considerado
apto para la certificación.

Apuntan a lograr certificación
de más semillas en Ñeembucú

Verificación. Recorrido con productores de Pilar y Humaitá.

SENAVE

Soja. Imagen referencial durante una cosecha del grano.

Una firma brasileña dedi-
cada al desarrollo de pro-
piedades rurales para acti-
vidades agrícolas, apunta a
expandir sus operaciones
dentro de Paraguay.

Se trata de la compañía
BrasilAgro, que planea crear
una “mini BrasilAgro” en el
país, reduciendo su depen-
dencia de recursos brasile-
ños, según explicó André
Guillaumon, CEO de la
compañía, durante una con-
ferencia con periodistas, re-
cogida por el medio Bloom-
berg de Brasil.

“No queremos arrendar
tierras en la región del Chaco
paraguayo o en la Región
Occidental, queremos arren-
dar tierras en la Región
Oriental para establecer allí
algo similar a una mini Bra-

Compañía brasileña
explora propiedades
rurales en Paraguay

silAgro. (...) Es un objetivo
claro y una meta para este año:
Equilibrar un poco más el
portafolio en estos lugares
(Bolivia y Paraguay) para que
puedan avanzar por sí mis-
mos”, explicó Guillaumon.

La firma tiene 22 haciendas
en su portafolio, distribuidas
en 271.000 hectáreas en seis
estados brasileños, además de
Paraguay y Bolivia. El 65% de
sus tierras son propias y 35%
son arrendadas. En Paraguay,
no posee tierras alquiladas,
mientras que el área útil de sus
tierras propias en la región es
de 33.500 hectáreas. Es una
empresa con sede en Brasil
que transforma propiedades
en inversiones en infraestruc-
tura y tecnología para el cul-
tivo de soja y otros agrícolas,
así como la cría de ganado.
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El primer informe del año del
Banco Central del Paraguay
(BCP) respecto al comercio
exterior revela que el año co-
mienza nuevamente con un
déficit en la balanza comercial,
además de una leve caída tan-
to en las exportaciones como
i m p o r t a c i o n e s.

Durante enero de 2025, las
exportaciones totales alcanza-
ron USD 1.318,1 millones, lo
que implica una caída del
0,04% respecto al mismo mes
del año anterior, cuando fue-
ron USD 1318,6 millones.

En total, se realizaron tran-
sacciones en el exterior con 80
países, por un valor de USD
2.741,1 millones, implicando
una baja de 0,3% con respecto
al mismo periodo de 2024.

La banca matriz explica que
la reducción en las exporta-
ciones tiene como principal

determinante las menores
ventas al exterior de combus-
tibles y principalmente de
energía eléctrica, cuya caída
fue de 13,5%, alcanzando un
valor de USD 104,6 millones.

Además, se destaca la dis-
minución en los envíos de
harina de soja y arroz par-
bolizado, y en menor medida,
de aceite de soja, aunque este
producto tuvo una leve me-
jora en su cotización.

Las exportaciones registra-

das representaron el 65,0%
del total, con un valor de USD
857,1 millones, mientras que
las reexportaciones implicaron
el 29,1%, alcanzando USD
383,9 millones, 6,2% menos.

Tanto las reexportaciones
como las exportaciones regis-
tradas disminuyeron durante
este primer mes del año, am-
bas mostrando las mayores
incidencias en la reducción,
con -1,9 puntos porcentuales y
-0,6 p., respectivamente.

Déficit comercial y caída en
envíos marcan inicio del año

Sin embargo, al considerar
el volumen de las expor-
taciones registradas por ni-
veles de procesamiento, los
productos primarios experi-
mentaron un incremento de
65,7 mil toneladas, un au-
mento de 7,2% en la com-
paración interanual.

Las exportaciones de pro-
ductos primarios alcanzaron
un nivel de 981,6 mil to-
neladas, donde la soja fue el
producto que registró la ma-
yor incidencia positiva en el
total de las exportaciones en
volumen, afirma BCP.

Las otras exportaciones,
por el contrario, tuvieron un
incremento interanual del
75,8%, con USD 77,1 mi-
llones, teniendo una parti-
cipación del 5,9%.

IMPORTACIONES. Por el lado
de las compras del exterior, el
BCP detalla que las tran-
sacciones totalizaron USD
1.423 millones, un descenso
del 0,6%, pese al incremento
del 3,4% en volumen, tras las
compras realizadas de un to-
tal de 105 países.

Las importaciones registra-
das representaron el 97,8%
del total y las otras impor-
taciones, el 2,2% restante.
Con todo esto, el saldo co-
mercial en enero de este año
dejó un déficit total de USD
104,9 millones.
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EDITORIAL

L
a primera publicación del 3 de febrero
revelaba el escándalo por las conver-
saciones de WhatsApp denunciadas
por el juez Penal de Garantías contra el
Crimen Organizado y Delitos Econó-

micos, Osmar Legal. Según la denuncia, fiscalas y
una jueza contactaban con Eulalio Lalo G o m e s,
quien fungía –presuntamente– como interme-
diario entre las funcionarias y Orlando Arévalo,
presidente del JEM, para destrabar casos en los que
participaban las agentes de la Justicia.

Después de esto no hubo reacción alguna del
presidente de la República, aunque abundaron las
críticas y los cuestionamientos, los cuales alcanzaron
también al fiscal general del Estado. El caso suponía
la presunción de hechos de corrupción pública y
tráfico de influencias, sumamente graves por la
vinculación del diputado colorado cartista Gomes y
su hijo, quienes habían sido imputados por la
Fiscalía antes del allanamiento en su vivienda en
Pedro Juan Caballero, por supuestos vínculos con
un esquema de lavado de activos provenientes del
narcotráfico y asociación criminal.

Días después continuaron las sorprendentes re-
velaciones, y esta vez involucraron a un integrante

del Gabinete de Santiago Peña.
Según la información publicada, en mayo de

201 9 , Lalo Gomes le relata a su hijo Alexandre sobre
una reunión con Marco Alcaraz, entonces fiscal
Adjunto de la Unidad Especializada en la Lucha
contra el Narcotráfico

El encuentro habría sido para obtener infor-
mación sobre un pedido de informes financieros
que relacionaban a Lalo con el caso Da Rocha
(Cabeza Branca). Lalo Gomes le dice a su hijo que
salía de la casa de Marco Alcaraz. “Feliz estoy”,
escribió el diputado. Y relata: “Me dijo que él (Marco
Alcaraz) leyó la declaración de ese señor, Emil
Moreira. “Y que quedemos tranquilo, que no hay
problema”. “No hay prueba que comprometa”. “Y
que él (Marco Alcaraz) es amigo”.

El ex fiscal de Narcotráfico y actual ministro de
Inteligencia, Marco Alcaraz, aseguró que nunca dio
dato alguno sobre Cabeza Branca al extinto di-
putado Eulalio Lalo G o m e s.

Tras la revelación de estas conversaciones, el
presidente de la República no solo guardó silencio,
sino que presidió una reunión del Consejo de
Defensa Nacional (Codena), para analizar las ac-
ciones que el Gobierno está implementando “para
garantizar un país más seguro para todos los
p a r a g u ayo s ”. Una publicación en redes sociales
mostró una fotografía de la reunión; en la misma
mesa estaban Santiago Peña y Marco Alcaraz.

No caben dudas respecto de que el escándalo que
está provocando la revelación de conversaciones

halladas en el celular del diputado colorado fa-
llecido en Pedro Juan Caballero ameritaban un
pronunciamiento por parte del titular del Poder
Ejecutivo. Pero lo que no se justifican son la
indiferencia, primero, y la burla, después, con las
que respondió a las consultas de los periodistas.

Cuando participó del lanzamiento de las mascotas
oficiales para los Juegos Panamericanos Junior Asun-
ción 2025, ante la consulta de la prensa respondió:
“Deporte, papá, otro día vamos a hablar de eso”. Luego,
tras participar de la ceremonia de graduación en el
Regimiento de Caballería Acá Carayá, en Loma Pytã,
Asunción, cuando los comunicadores le cuestionaron
sobre los chats de Lalo Gomes y por qué evitaba hablar
del tema, Peña apenas atinó a responder: “No es el
momento, chicos”, y se retiró del lugar. Ante la
evidencia que muestran los chats, y frente a la fuerte
suposición de infiltración del crimen organizado y el
narcotráfico en las instituciones del Estado, así como la
probabilidad de corrupción pública y la consecuente
pérdida de credibilidad del país debido a la falta de
seguridad jurídica, ¿cuándo cree, señor presidente, que
podría ser oportuno hablar?

El silencio del presidente
le cuesta muy caro al país

El presidente de la República hace más que
guardar silencio en el escándalo ante la
divulgación de conversaciones entre el fa-
llecido diputado colorado Eulalio Gomes y
autoridades y funcionarios, en un caso en
el que se habla de supuesta corrupción
pública y presunto tráfico de influencias. El
mandatario envía un poderoso mensaje a
la ciudadanía cuando, en medio de los
impúdicos chats que afectan a una persona
de su Gabinete, decide mostrarse en una
fotografía junto a esa persona. Pocas veces
el silencio ha sido tan elocuente.

Que el fútbol se está robotizando ya
no es ninguna novedad. Pero hay
que decir que fue lo último he-
gemonizado por el capital tecno-
lógico dentro del ecosistema his-
tórico de este deporte, en la carrera
primigenia del capitalismo genético
por valorizarlo todo, al mismo tiem-
po que robotizarlo bajo la forma de
mercancías de datos comerciables.
Esos datos que esta semana el en-
trenador argentino del Porto lusi-
tano, Martín Anselmi, sacó a la luz en
una conferencia de prensa como
parámetros sobre los que se basa el
concepto contemporáneo del éxito
en el fútbol: La algoritmia.

La maquinización de la vida está
en la base del capitalismo. Es más:
No hay ninguna ideología político-
económica vigente hoy que no haya
incorporado este axioma introdu-
cido en el siglo XIX. Incluso Marx

entendía, más allá de sus innegables
y atendibles reparos a la alienación
inherente al comercio humano con
las máquinas, que no hay una vuelta
atrás después de haber cruzado el
umbral de lo maquínico como cul-
tura. Podemos liberarnos decía Marx,
pero las máquinas formarán parte de
dicha liberación, no de nuestra es-
c l av i t u d .

Digo que lo último hegemoni-
zado fue el juego mismo en realidad,
porque antes de que las propias
mentes intelectuales de este deporte,
las de los entrenadores, se convir-
tieran al evangelio de los algoritmos
(a fin de precisar y acelerar su trabajo
de preparación y recuperación física y
técnica, desalojando la imprecisión
de lo inesperado, de lo azaroso),
antes de todo esto ya las redes so-
ciales no digitales, tradicionales, co-
munitarias del fútbol fueron robo-

tizadas para un tipo de consumo
nuevo y masivo que se veía ya en
otros ámbitos del entretenimiento
visual y telemático, como el cine. Se
trató de un consumo televisivo y
analógico, primeramente, entre los
años 70 y 90; en redes digitales
todavía más multitudinarias, hoy.
Consumo teledirigido que diseña
inclusive la manera en que el es-
pectador presente en el estadio vive el
fútbol: Como una virtualidad del
consumo, aun cuando lo real y
carnal está frente a los ojos.

Ahora la verdad es la de la cámara,
la de las mallas adheridas al cuerpo de
los futbolistas para recoger datos, la
de los jugadores actuando según esta
verdad, todavía no en tiempo real, es
cierto, pero no tardará en suceder.
Entonces el fútbol será –está siendo–
otra cosa. Esta semana mismo lo dijo
el DT del Atalanta italiano, Gian Piero

Gasperini tras su partido de Cham-
pions: “Es un deporte completamen-
te diferente al que ha sido durante
siglos”. Les gustará seguramente a los
habitantes del mundo futuro.

Pero de lo que menos se sabe es
que los científicos de la robótica
actual utilizan la misma lógica de
razonamiento colectivo del fútbol
para desarrollar la inteligencia ar-
tificial de las máquinas (que ven-
drán), es decir de los robots utilitarios
en contextos complejos que nece-
sitan respuestas complejas y no so-
lamente individuales, e inmediatas.
Con el fútbol los robots están apren-
diendo literalmente a socializar. Es lo
que los científicos de la robótica
llaman “arquitectura basada en ro-
les”. Es lo que pasaré a describir.

Un rol es seleccionado para cada
jugador robótico con una función.
Dicho rol y las condiciones de juego

determinan el comportamiento que
el robot ejecutará. La función que es
utilizada para la asignación de roles se
activa cuando el balón cambia de
cuadrante en el campo de juego. De
hecho, existen ligas de fútbol de
robots. De dos tipos: Con robots de
control centralizado (es decir, la ar-
quitectura de roles propiamente di-
cha) y de control distribuido. En la
primera hay una computadora central
conectada a todos los jugadores; en la
segunda, cada jugador es autónomo.

El entrenador humano se está con-
virtiendo en esa computadora co-
nectada algorítmicamente a sus ju-
gadores. Pero a despecho de la in-
dustria de datos que se está apro-
piando del deporte, la autonomía
individual (en un concierto colec-
tivo) sigue llenando el fútbol de una
belleza inesperada que está en su
esencia.

DE FILIAS Y FOBIAS

Fútbol robótico
Blas Brítez – bbritez@uhora.com.py
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A medias. En la plaza Marzo Paraguayo no hay agua ni tampoco bebederos terminados.

Plazas de Asunción no tienen agua
y vecinos colaboran para el cuidado
Concejal solicitó la habilitación del servicio en todas las plazas y espacios públicos de Asunción.
Comunidad manifiesta urgente necesidad del líquido, atendiendo a la afluencia diaria y constante.

Plazas de varios barrios de
Asunción se encuentran sin
conexiones de agua corriente.
Vecinos de distintas zonas de
la ciudad aseguran que la Mu-
nicipalidad no atiende a esta
necesidad y hasta permite que
sean ellos quienes realicen tra-
bajos de mejoramiento dentro
de las plazas.

Atendiendo a esta situación,
el concejal Javier Pintos pidió
a través de una minuta que la
Intendencia realice las gestio-
nes para dotar a todos los
espacios públicos de Asunción
del servicio de agua como un
modo de encarar el contexto
de intenso calor que se vive
actualmente en la capital.

“Planteé que se gestione an-
te la Essap la colocación, en
todas las plazas públicas, y en
los paseos también, de los
grifos correspondientes para
que la ciudadanía colindante,
vecina de las plazas, pueda
utilizar esas conexiones lle-
vando sus mangueras. Porque
así hacen actualmente los pro-
pios vecinos, utilizan sus co-
nexiones particulares y sus res-
pectivos equipos para ir a regar
las plantas”, dijo Pintos en un
diálogo con Última Hora.

“Si vamos a estar pendientes
de la lluvia, las plantas van a
terminar muriéndose”, aña-
dió el concejal. Los vecinos de
la plaza Oñondivepa de Loma
Pytã manifestaron que, efec-

tivamente, son ellos quienes
cuidan de las plantas del lugar,
atendiendo a la falta de cui-
dado por parte de la Mu-
nicipalidad.

“Ya hicimos un pedido para
que habiliten el servicio, por-
que hay mucha gente que vie-
ne a hacer ejercicios; también
vienen niños a jugar, familias
enteras, y las plantas que se
secan; así que nuestro pedido
es desesperado”, dijo María del
Carmen Bernal, miembro de la
comisión vecinal.

No muy lejos de la zona, en
la plaza Marzo Paraguayo, se
vive la misma situación. En el
sitio no hay agua; sin em-
bargo, existe una construcción
de cemento y ladrillos en vez
de un bebedero. En el lugar, tal
y como en otras plazas cer-

canas, aumenta la afluencia de
personas, sobre todo, durante
la tarde, como manifestaron
vecinos consultados por ÚH.

En la plaza Las Colinas, ubi-
cada entre Ana Iris Chaves, Dora
del Cerro y Poetas Paraguayos,
la situación es de parcial aban-
dono por parte de las auto-
ridades municipales. La primera
señal se encuentra a unas tres
cuadras, en el cruce de Lionel
Enrique Lara y Ana Iris Chaves,
donde se junta el agua servida,
la hierba y el barro en una calle
rota y totalmente intransitable.

MANTENIMIENTO. Pese a que
en la plaza se cuenta con dos
grifos habilitados y un baño,
por lo demás sucio y ma-
loliente, son los de la comu-
nidad quienes mantienen el

lugar, según refirieron. Fueron
ellos quienes instalaron las lu-
ces y colocaron cubiertas para
que la plaza no se desborde
debido a las lluvias. También
fueron los vecinos quienes re-
solvieron bloquear las puertas
del baño, atendiendo a que en
el lugar ya se registraron robos.

“A veces, pasa la policía a
hacer un recorrido, igual de
noche hay chespiritos por la
zona”, contó uno de los ve-
cinos. “Nosotros hicimos to-
das las mejoras”, añadió.

Similar situación viven los
vecinos de la plaza 24 de
Septiembre, donde comenta-
ron que fueron ellos quienes
realizaron plantaciones para
que en el sitio se cuente con
más sombra para los niños,
que juegan por las tardes.

No podemos
seguir estando a
expensas de la
voluntad de la

acción que hace el
vecino para tomar

algún paso.
Javier Pintos,

concejal.

Nuestro pedido
(de agua) es

desesperado. Hay
mucha gente que
viene a la plaza, y

las plantas se
están secando.

María del Carmen,
pobladora.

PLAZAS SIN AGUA

4 Plaza Héroes del
Chaco, de Zeballos
Cué.

4 Plaza Sol Naciente.

4 Paseo Santa Libra-
da.

4 Plaza Vecinos Uni-
dos.

4 Plaza San José Obre-
ro.

4 Plaza Mbocayaty.

4 Plaza Oñondivepa.

4 Plaza El Portal.

4 Plaza Marzo Para-
guayo.

4 Plazoleta de Loma
Pytã.

4 Plaza Eugenio A. Ga-
ray.

Refugio. Pese a la falta de agua, los pobladores acuden a las plazas como refugio del calor. Cerrada. La plaza Mbocayaty, además de no contar con agua, se mantiene cerrada.

RENATO DELGADO

Piden informe de áreas verdes
El edil de Asunción, Luis Bello, solicitó
a la Intendencia que informe si hay un
plan de tala en la ciudad, además de
un conteo de espacios verdes.
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UCA renueva rector
después de 10 años

lll

Las nuevas autoridades de la
Universidad Católica Nues-
tra Señora de la Asunción
(UCA) asumieron ayer du-
rante un acto solemne ce-
lebrado en la Catedral Me-
tropolitana de Asunción.

El Pbro. Prof. Dr. Cristino
Bohnert Bauer tomó pose-
sión de su cargo como nuevo
rector, en coincidencia con
los 65 años de la alta casa de
estudios. Junto a él, asumie-
ron los miembros electos del
Consejo de Gobierno Ge-
neral y los decanos del Cam-
pus Asunción, iniciando un
nuevo quinquenio (2025-
2030 ) .

Bohnert reemplaza al
Pbro. Narciso Velázquez,
quien se desempeñó como
rector de la institución desde
el 2015 hasta ayer, cuya ges-
tión fue fuertemente criticada
por docentes y trabajadores.

La ceremonia, que comen-
zó a las 18:00, contó con la
presencia de autoridades
eclesiásticas, académicas, re-
presentantes de la comuni-
dad universitaria e invitados
e s p e c i a l e s.

Durante el acto, Cristino
Bohnert Bauer recibió for-
malmente el cargo de rector,
expresando su compromiso
con la misión de la uni-
versidad de formar profesio-
nales íntegros y comprome-
tidos con los valores cris-
tianos y el desarrollo del
p a í s.

El nuevo rector fue elegido
el 7 de noviembre de 2024
durante la 242 Asamblea Or-
dinaria de la Conferencia
Episcopal Paraguaya (CEP) y
asumió tras ser confirmado
en su nombramiento por el
cardenal José Tolentino De
Mendonça, prefecto del Di-
casterio para la Cultura y la

Educación, el pasado 11 de
diciembre de 2024.

El Consejo de Gobierno
General para el periodo 2025-
2030 quedó conformado con
los siguientes nombramien-
tos: Rossana Benítez Ortiz, vi-
cerrectora académica y de In-
vestigación; Óscar López Grut-
ter, vicerrector administrativo
y de Finanzas, además de Es-
peranza Del Puerto, María Au-
xiliadora Pineda y Pbro. Sergio
Ayala Viveros, como miem-
bros consejeros asesores.

Narciso Velázquez, hoy ex
rector, expresó que el principal
reto de la universidad es avan-
zar en su modernización, en-
focándose en la infraestructura
y la tecnología, así como en
mantener su liderazgo en acre-
ditaciones y calidad educa-
t i va .

NOTA. La Asociación de Pro-
fesores de Filosofía y Ciencias
Humanas de la UCA solicitó al
rector fortalecer la participa-
ción docente en la gestión de
la facultad. En una nota, pro-
pusieron retomar la elección
de directores de carrera por
votación entre pares y denun-
ciaron la falta de transparencia
en procesos como concursos
de cátedra y revisión de mallas
c u r r i c u l a r e s.

También alertaron sobre el
aumento de la deserción es-
tudiantil, atribuyéndolo a de-
ficiencias en la gestión ins-
titucional y comunicacional.
Finalmente, pidieron mayor
apertura al diálogo y se com-
prometieron a apoyar las
transformaciones necesarias
en la universidad.

Asimismo, el Centro de Es-
tudiantes de la Facultad de
Filosofía y Ciencias Humanas
(CEFUC) expresó su apoyo a
la propuesta presentada por la
Asociación de Profesores de la
facultad, resaltando la impor-
tancia de alcanzar un con-
senso con la comunidad edu-
cativa para la designación de
los directores departamentales
idóneos en cargos claves, ca-
paces de impulsar proyectos
que fortalezcan la formación
académica y promuevan el
pensamiento crítico.

Tras la ceremonia de po-
sesión, se llevó a cabo una
celebración eucarística a las
19:00, en conmemoración de
los 65 años de fundación de la
Universidad Católica, hacien-
do un reconocimiento a la
trayectoria de la institución y
destacando la mirada hacia el
futuro como ‘‘un referente
académico y espiritual en el
país’ ’.

Hago un pedido
de colaboración de

todos los
estudiantes para

fortalecer el
sentido de la

justicia y el bien
común.

La UCA está
llamada a la
sinodalidad,

fomentando la
participación de
sus miembros en

toma de decisiones.
Cristino Bohnert,

rector.

Acto. El Pbro. Cristino Bohnert hizo el juramento frente a las autoridades de la Iglesia.
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Cones habilita buscador para verificar
si carreras cuentan con habilitación
El presidente del Consejo Na-
cional de Educación Superior
(Cones), Federico Mora, hizo
un llamado a los jóvenes a
verificar si las carreras ofertadas
por instituciones educativas
están habilitadas antes de ins-
cribirse, con el fin de evitar caer
en estafas y pidió a los es-
tudiantes denunciar cualquier
irregularidad detectada.

‘‘Muchas veces, una buena
publicidad por parte de una
universidad atrae a los estu-
diantes, pero la carrera no está
habilitada. No queremos que
el estudiante pierda tiempo, se
frustre o pierda dinero’’, afir-
mó.

Enfatizó la necesidad de
que las universidades que
ofertan carreras sin habilita-
ción sean denunciadas para
que se puedan establecer las
sanciones correspondientes.
Hasta el momento, se iden-
tificó a dos instituciones de
educación superior (IES) que
no cuentan con la habilitación

c o r r e s p o n d i e n t e.
El presidente del Cones re-

cordó que todas las carreras
deben tener a sus estudiantes
registrados en el Registro Úni-
co del Estudiante (RUE), lo
cual es una obligación. ‘‘Esto
ayudará a identificar las ca-
rreras no habilitadas que se
están ofertando’’, señaló.

Los dos casos específicos de
instituciones que no están le-
galmente constituidas y que
fueron denunciadas son la TE-
CH Universidad Tecnológica
Paraguay y la Initiative Escuela
de Negocios. Ambas institu-
ciones no cuentan con la ha-
bilitación necesaria para ofre-
cer carreras de pregrado, grado
o posgrado en Paraguay.

Mora explicó que, en el caso
de “I n i t i a t i ve ”, se ofrecen pro-
gramas en Paraguay con tí-
tulos emitidos en el extranjero,
una práctica que no está re-
conocida por el Cones. “Estas
situaciones son preocupantes
porque, en muchos casos, los

estudiantes caen en progra-
mas que no cumplen con las
condiciones mínimas de ha-
bilitación’’, agregó.

Para evitar estos proble-
mas, el Cones habilitó un
buscador en su página web
(www.cones.gov.py) donde
los jóvenes pueden verificar si
la carrera que desean estudiar
está habilitada y registrada.

‘‘Queremos que esta in-
formación se difunda de voz
en voz. En las últimas 48
horas, hemos registrado más
de 2.000 consultas, pero aún
es un número bajo consi-
derando que cada año in-
gresan alrededor de 60.000
estudiantes al sistema’’, in-
dicó Mora.

También advirtió sobre la
publicidad engañosa de al-
gunas instituciones que, aun-
que tienen habilitación en
una sede, ofrecen carreras en
otras sedes que no están au-
torizadas. ‘‘Todo esto quere-
mos evitar con el buscador’ ’.
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Hace oír a los sordos
Hoy meditamos el Evangelio
según san Marcos 7, 31-37.

La curación del sordomudo
nos puede servir para con-
siderar cómo en la vida es-
piritual el Señor es capaz de
hacer que se vuelvan a abrir
los oídos del corazón y se
desate su lengua.

El Evangelio dice que aquel
pobre enfermo es llevado a
Jesús por otros: probablemente
sus allegados habrían inten-
tado todo tipo de medios para
curarlo, pero con poco éxito.
Ahora se limitan a propiciar ese
encuentro personal con Jesús.

Esto también sucede en la
vida espiritual: En ocasiones,
podemos sufrir al ver amigos
que se aíslan, que no quieren
hablar de sus problemas ni oír
razones para cortar con lo que
los aleja de Dios. ¿Qué hacer?
Favorecer el encuentro per-
sonal con Cristo: Primero, con
la oración y la mortificación,
después quizá con un comen-
tario abierto, que invite a re-
flexionar personalmente; así,
esos amigos pueden avanzar
por un plano inclinado, como
decía san Josemaría.

Jesús apartó de la muche-

dumbre al enfermo antes de
realizar el milagro. Para entrar
en contacto con el Señor, mu-
chas veces es necesario apar-
tarse de lo que produce ruido.

No es tanto el rumor exterior,
sino el interior; el que se pro-
voca cuando se pierde el equi-
librio y se da rienda suelta a
todas las peticiones de la vista,
el gusto, la comodidad…

Un primer paso para la
conversión suele ser el reco-
nocer que una vida vertida
hacia afuera produce un vacío
interior en el que solo se
escucha un ruido inconsis-
tente. Vale la pena poner un
freno a ciertas peticiones de los
sentidos para así trabajar en
nuestra interioridad. Y ahí se
encuentra a Cristo.

El evangelio de hoy termina
con el entusiasmo de la gente
que contempla el milagro. “To -
do lo ha hecho bien” (v. 31).
También nosotros podremos
maravillarnos de cómo el Señor
es capaz de reparar todas las
situaciones, si acudimos a Él
con fe.

(Frases extractadas de ht-
tps://opusdei.org/es-py/gos -

pel/2025-02-14/)

P. Víctor Urrestarazu
padrevictoru@gmail.com

¿Cancelar o confirmar? IPS
arranca hoy nuevo sistema
lll

Mediante el envío de mensajes
automatizados, el Instituto de
Previsión Social (IPS) inicia
hoy el nuevo sistema de aviso a
los asegurados para que con-
firmen o cancelen las citas
agendadas. Los avisos serán en
formato de SMS y se remitirán
48 horas antes del día de la
consulta.

Si no se cancela o confirma,
el asegurado perderá el turno y
se asignará a otros que están en
lista de espera, explicó a ÚH el
licenciado Juan Carlos Frutos,
gerente de Desarrollo y Tec-
nología de la previsional. El
plan piloto inicia para centros
de Central.

“Estaremos enviando los
mensajes de forma definitiva
ya para hacer el proceso de
confirmación o cancelación y
nosotros en el transcurso de la
noche del viernes estaríamos
recuperando los turnos no
confirmados. Eso con el fin de
reasignar esos turnos del lunes,
a los asegurados que hayan
solicitado o hayan declarado
su necesidad de una consulta a
través de la lista de citas pro-
gramadas”, detalló.

En el mensaje del SMS, el

asegurado recibirá también un
link al cual debe ingresar para
cancelar o confirmar el agen-
damiento.

“Va a estar llegando un men-
saje de texto, un SMS a los
números registrados de los ase-
gurados que tenemos nosotros
y en el cual tendrán un enlace
también que les va a permitir
acceder a una página para ha-
cer directamente la confirma-
ción o cancelación del turno.
En el caso que tenga más de un
turno reservado, le va a apa-
recer la lista de los turnos que
tiene a su nombre”.

O tiene también las otras
opciones como la web, la apli-
cación Mi IPS o el call center al
0800-11-5000 (que ya no tiene
costo desde el celular), en la
opción 3.

En caso de que el asegurado
acuda el día de la consulta,
pero no confirmó, se tiene un
plan de contingencia para que
pueda acceder a la consulta,
señaló el gerente de Desarrollo
del IPS.

Este nuevo mecanismo ini-
cia hoy y continuará, por lo
que se insta a los asegurados a
hacer las correspondientes
confirmaciones o cancelacio-

nes para evitar perder la cita
agendada.

REDISTRIBUIR. Aquellas citas
recuperadas, serán redistribui-
das entre las personas que están
en lista de espera. El nuevo
plan se aplica atendiendo la
continua queja de los asegu-
rados que no consiguen turnos,
y por otro lado por la elevada
tasa de ausentismo en el día de
la consulta que ronda el 25%.

“Tenemos una lista impor-
tante ya a esta altura. Y que
varía de acuerdo a la espe-
cialidad. Hay algunas especia-
lidades más requeridas que
otras y esas las que se van a ir
atendiendo de forma inme-
diata”, indicó Frutos.

Las especialidades que tie-
nen más demanda son of-
talmología, neurología pediá-
trica, cardiología y neurología,
entre otros.

Nuevo sistema. Los asegurados deben confirmar o can-
celar los agendamientos 48 horas antes del día de la cita.

ARCHIVO
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Al bajar del colectivo la violll

Narciso Meza
HOHENAU

El amor es una de nuestras
mayores emociones y como
tal existen parejas con his-
torias trascendentes e increí-
bles. En este Día de los Ena-
morados, vale la pena co-
nocer la historia de amor don
Manuel Maciel y doña Car-
men Lohri. Conviven en pa-
reja desde hace 63 años
y, según ambos, hasta
ahora se aman como en
los inicios de la relación
en 1961.

Al principio parecía
una situación imposi-
ble, como la de Romeo
y Julieta, porque la sue-
gra de Manuel no le
aceptaba, una vez in-
cluso tuvo que correr de
una visita porque la ma-
má de su novia lo echó
cuando estaban en ple-
no romance con su
amada Carmen.

“Salí corriendo con
un zapato un lado por-
que el otro se me trancó
en la silla en la que
estaba sentado al lado
de Carmen”, recuerda
como una primera
anécdota.

Manuel era un joven
de 22 años de edad que
llegó a Bella Vista, Ita-
púa, en busca de trabajo
desde su natal San Pe-
drito, una zona rural del
distrito de General Del-
gado, en el sur itapuen-
se. El bus que lo trajo
paró en el bar de la
mamá de Carmen
donde ella trabaja
como moza.

“Al bajar del co-
lectivo la vi y ahí
mismo me ena-
moré de ella aunque
tuvo que pasar un
tiempo para con-
quistarla”, recuer-
da don Manuel,
hoy con 84 años
de edad.

“Mi hermano ma-
yor ya estaba trabajando
en la zona, entonces vine
junto a él como de visita y
también a ver si conseguía
trabajo. Al final, conseguí en-
seguida trabajo y también
conquisté a la rubia hermosa,
pero me costó un poco. Lue-
go cedió y ya llevamos 63
años de enamorados”, recuer-
da con el aire pícaro de los
años mozos.

Doña Carmen, que hoy tie-
ne 87 años, asiente y suscribe
todo lo que cuenta su marido.
“Primero era difícil porque mi
mamá, que era descendiente

alemana, no le aceptaba, pero
yo sí, desde un primer mo-
mento, porque era de buen

trato y un churro como se dice
por ahora”, dice Carmen. “Es
que en aquellos tiempos era

inaceptable que una gringa o
sea descendiente de alemanes
se case con un paraguayo, pero

en nuestro caso el amor vale
más”, comparte.

“Nosotros, a pesar de las

Arreglan banquinas
Dársenas de ómnibus en la ruta PY09, en
Remansito, Villa Hayes, fueron restau-
radas para garantizar seguridad y fluidez
a los pasajeros del transporte público.

seis décadas juntos,
seguimos siendo ro-

mánticos; incluso en es-
tos tiempos de moderni-
dad en el que en muchas
ocasiones las personas pa-
recen haber perdido el ro-
manticismo”, dice doña

Carmen.
La pareja trabajó duro en

la chacra, en el comercio y en
otras actividades para salir
adelante y criar a sus seis
hijos, productos de la re-
lación. Dos han fallecido,
uno de ellos en la pandemia.
“Siempre nos esforzamos
para darles bienestar y sobre
todo educación a nuestros
hijos, gracias a Dios todos
salieron bien y en la ac-
tualidad ya son ellos los que
nos asisten y nos protegen
en nuestra vejez”, cuenta
Carmen.

Juntos atravesaron mu-
chos momentos complica-
dos, pero siempre pusieron
cada uno su cuota de amor
para sostener la relación. “Al
fin y al cabo para poder tener
una historia propia de amor,
en la pareja siempre ocurren
situaciones duras o difíciles
pero cuando existe un amor
verdadero todo se resuelve y
esa es nuestra historia como
quizás de muchas otras pa-
rejas”, dice don Manuel, sen-
tado al lado de su esposa y
tomándola de las manos.

Ambos poseen todos los
elementos para entender por
qué –con más de 60 años de

vínculo– todavía escriben
una gran historia de amor.
Aparte de recorrer juntos el
interior del país o, en ciertas
ocasiones, visitaron otros paí-
ses; cocinan, bailan y se di-
vierten juntos; entre otras pa-
siones que alimentan el amor
que se profesan.

Al final, dejaron un men-
saje a las parejas jóvenes de la
actualidad. “Los que van a
vivir su amor por todo lo alto
y que van a superar todos los
obstáculos que siempre exis-
ten son los que vivirán un
amor eterno o a lo largo de
sus vidas”, aseveran.

Al fin y al cabo para poder tener una
historia propia de amor, en la pareja
siempre ocurren situaciones duras o
difíciles pero cuando existe un amor
verdadero todo se resuelve y esa es

nuestra historia como quizás de muchas
otras parejas.

Manuel Maciel.

Nosotros, a pesar de las seis
décadas juntos, seguimos siendo

románticos; incluso en estos
tiempos de modernidad en el que
en muchas ocasiones las personas

parecen haber perdido el
ro m a n t i c i s m o .

Carmen Lohri.

y ahí mismo se enamoró
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En una demostración de la ne-
cesidad de conseguir apoyo
educativo, 210 jóvenes de Obli-
gado, Itapúa, solicitaron becas
para continuar sus estudios en
diversas instituciones universi-
tarias. La cifra es una evidencia
de la situación económica que
enfrentan muchas familias en el
distrito, donde el acceso a la
educación superior sigue siendo
un desafío para aquellos con
recursos limitados.

Según informó Rolando
Trombetta, presidente de la
Junta Municipal, la cifra de
solicitudes de becas en el pre-
sente año resalta la impor-
tante demanda de jóvenes
con deseos de salir adelante.
“Este año la Municipalidad
destinó un presupuesto de
220 millones de guaraníes pa-
ra el financiamiento de becas,
pero ante la alta demanda no
se descarta que sea ampliado
ese presupuesto”, dijo.

Más de 200 jóvenes
piden becas en la
Comuna de Obligado

“El presupuesto asignado pa-
ra este año tiene como objetivo
atender a los estudiantes de
escasos recursos, aunque se an-
ticipa que la cifra de solicitudes
continuará creciendo. Ante esta
situación, nos veremos obliga-
dos a solicitar una ampliación
presupuestaria para poder abar-
car la mayor cantidad de be-
cados posibles, permitiendo así
que más jóvenes puedan ac-
ceder a la educación y con ello, a
un futuro mejor”, sostuvo.

El edil cree que una solución a
futuro será la creación de una
Universidad Nacional en las Co-
lonias Unidas. “Es una posibi-
lidad que se presenta como una
solución a largo plazo. Esto per-
mitirá no solo la formación de
más profesionales, sino también
una mayor accesibilidad y equi-
dad educativa, evitando que los
jóvenes deban trasladarse a otras
ciudades para continuar sus es-
tudios superiores”, señaló. NM

lll

Unas 80 familias de la comu-
nidad de Atingy Lado Misiones
se encuentran en una situación
crítica debido a la falta de agua
potable, un problema que se ha
agravado desde noviembre del
año pasado. La escasez afecta a
aproximadamente 500 perso-
nas, entre niños, adultos y an-
cianos, quienes denuncian que
el suministro proveniente de la
planta de agua de Atingy Lado
Itapúa ya no les llega.

Ante la desesperación, los po-
bladores se autoconvocaron y de-
cidieron exigir una solución in-
mediata a la Entidad Binacional
Yacyretá, responsable de la ad-
ministración del servicio en la
zona. Según relataron, la falta del
recurso provocó incluso la muerte
de animales menores, lo que evi-
dencia la gravedad del problema.

El presidente de la comisión
vecinal, Rufino Rotela, expresó la

angustia de la comunidad y exigió
una respuesta concreta de las au-
toridades. “Desde noviembre no
tenemos agua en la mayoría de las
casas. La población creció y la
planta de Itapúa ya no abastece ni
a sus propios habitantes. Pedimos
una red de cañerías independien-

te, porque creemos que es la única
solución posible. No podemos
seguir así”, declaró.

La crisis obligó a muchos po-
bladores a recurrir al río Paraná
para abastecerse, utilizando ca-
noas para transportar agua a sus
hogares. Sin embargo, la calidad

Una comunidad de Misiones
exige acceso a agua potable

Insoportable. Hace tres meses no tienen agua para beber.

VANESSA RODRÍGUEZ

del agua es incierta, y en oca-
siones, cuando reciben el lí-
quido transportado en conte-
nedores desde la planta de agua
de EBY en Ayolas, llega en mal
estado y debe ser desechado.

“Esto ya es inaguantable. No
sé cómo hemos soportado la
ola de calor sin agua potable.
Nos traen agua de la planta de
Ayolas, pero a veces llega sucia y
la tenemos que rechazar. Me-
recemos agua potable y limpia
en nuestras canillas”, reclamó.

Ante la presión de los po-
bladores, el jefe del Departa-
mento de Agua de Yacyretá visitó
la comunidad y se compro-
metió a trasladar el reclamo a las
instancias correspondientes. Los
vecinos acordaron esperar hasta
el lunes para recibir una res-
puesta, pero advierten que si no
se soluciona el problema, se-
guirán con sus medidas de pre-
sión hasta ser escuchados. VR
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The American School of
Asunción, más conocido co-
mo colegio ASA, junto a los
alumnos de la promoción
2025, realizaron el sorteo de
grupos del Intercolegial ASA
Banco Atlas Coca-Cola 2025.
El tradicional encuentro ten-
drá lugar el 21, 22, 23 y 28 de
febrero, además del 1 y 2 de
marzo. Participarán 36 cole-
gios en cinco disciplinas, co-
mo fútbol de campo, bás-
quetbol, vóleibol (masculino
y femenino), futsal (mascu-
lino) y hándbol (femenino).
También habrá ajedrez, baile,
robosoccer, e-games, escape
room y debates para todos los
g u s t o s.

Agenda

EN EL CENTENARIO
El Club Centenario pre-
para su cena por el Día
de los Enamorados para
esta noche, desde las
21:00, en el Salón de
Honor. Actuarán Ga-
briel Monzón y el DJ
Miki Prats. El menú con-
sistirá en lomito al mar-
sala y mostaza antigua,
fricasé de hongos y al-
caparras, mousse de
choclo y espárragos gri-
llados. Como segunda
opción se ofrecerán ra-
violes de salmón al li-
món, puerro y azafrán
con camarones grilla-
dos. El postre será tres
leches con frutos rojos.
Más informes al (021)
2 4 70 - 2 6 0 .

EN EL CIT
El Club Internacional
de Tenis tendrá su Vier-
nes de Enamorados,
hoy, desde las 21:00.
Habrá una cena espe-
cial, con show en vivo,
obsequios y sorpresas
para todas las parejas.
Para más informes, con-
tactar al (021) 729-
710 0 .

EN EL SAJONIA
El Club Deportivo de
Puerto Sajonia realiza
hoy su Noche de Ena-
morados. Actuarán Fie-
bre de los 90 y Carlos
Allou con sus mejores
selecciones musicales.
También habrá un me-
nú especial y variados
tragos, además de pos-
tres. Más detalles al
(021) 420-375.

CENA EXCLUSIVA
La Fundación Texo pre-
para la noche Amor al
Arte, una cena de 3 pa-
sos para invitados es-
peciales en Dorsia Coc-
ktail Bar, ubicado en Te-
niente Héctor Vera 1970
esquina Doctor Morra,
del barrio Villa Morra.
La cita es esta noche
desde las 21:00.

Día de los Enamorados

Sorteo para el Intercolegial del ASA

Ben Ploeger, Silvia Zanotti, Marc Tennant y Giselle Britos.

Melina Pérez, Valentina
Caniza, Renata Fleitas,
Martín y Manuel Gimé-
nez, con Bruno Zanotti.

Camila Pirelli, Erika Mongelós y Benjamín Hockin con las mascotas.

Federico Fernández, Giordy Ortega y Juan Cardozo. Allegra Bosio y Fiorella Loreiro.
Ana Paula Schauman y Giuliana
Rowley.

Los Brítez Buzó: “La familia
es formadora de personas”
U

n amor a primera
vista es la de la ex
jueza y ex ministra
de la Niñez Mer-

cedes Brítez Süllow de Buzó y
su esposo, Juan Carlos Buzó,
que llevan juntos más de me-
dio siglo, sumando experien-
cias y muchas anécdotas. Ella
posteó en sus redes la pin-
toresca forma en que se co-
nocieron, con detalles frescos
en su memoria como en aquel
2 de febrero de 1971. “Nuestra
amiga María Julia Rivarola (hi-
zo de Cupido) me presentó
un amigo de ella quien quería
conocerme y como gancho,
iríamos todos los amigos del
barrio Sajonia a la fiesta de Itá,
actuaban Los Ángeles Negros.
Previo interrogatorio si reunía
todos los requisitos del perfil el
p re t e n d i e n t e , acepté conocerle.
Una vez conseguido el per-
miso de mis padres, accedí ir a
bailar acompañada de los Ri-
varola, Pérez y otros, todos
iríamos en la combi del pre-
tendiente como sardinas, pero
felices la pandilla”, narra Mer-
c e d e s.

Rememora que luego se
presentó Juan Carlos, un joven
de 21 años, que cursaba el
cuarto curso de Arquitectura
en Río de Janeiro: “Alto, buen
físico (nadador), elegante, cor-
tés, dueño de móvil que nos
llevaría a todo el numeroso
grupo de jóvenes de la misma
edad a la fiesta”. Ella tenía 19
años y estaba cursando el se-
gundo curso de Diplomacia
en la UCA.

Ya en Itá, cuando llegaron a
la fiesta, los amigos los dejaron
solos, marcando hora y lugar
de encuentro para volver.
“Apenas llegamos, el atorrante
de Juan Carlos me propone
volver a Asunción e ir a bailar
al África solos los dos, porque,
según él, ahí no daba gusto. Le
dije: ‘No podemos dejarles a
nuestros amigos, ¿cómo van a
vo l ve r ? ’”, recuerda entre risas la
mujer al agregar que “el ca-
radura tenía intenciones de
avanzar rápidamente porque

tenía los días contados, debía
volver a Río a continuar sus
estudios, me dijo: ‘No te preo-
cupes, ellos se arreglan’, y hasta
hoy no le perdonan la vuelta
en ómnibus de madrugada a
Asunción”, cuenta.

Volvieron a Asunción y bai-
laron en el África toda la no-
che. “El tipo bailaba una ma-
ravilla, desplegaba todas sus
habilidades como el pavo real
en plena conquista, avanzaba
lentamente, pero con sutileza,
piropos iban y venían. Al día
siguiente, ya me visitó y, a la
madrugada, me trajo una flor
de serenata. Cuando salgo pa-
ra agradecer, ahí nomás el
atorrante me da un flor de
beso, que me dejó sin aliento.
¡ Wow w ! ”, cuenta ella.

Como anécdota relata que
al otro día la invitó a la cos-
tanera a tomar una gaseosa y
cuando el mozo quiso cobrar
la cuenta, le pidió que le pres-
tara dinero porque se olvidó
de su billetera.

Pronto se pusieron de no-
vios. “Ese muchacho me ena-
moró con su sencillez, con su
dulzura, su sensibilidad a los
niños, siempre pendiente de
mí, de un trato delicado (cua-

lidades que no había encon-
trado en otros, así todas jun-
tas), fue un flechazo fulmi-
nante. Los días teníamos con-
tados; debía volver a Río, y así
siguió nuestro noviazgo, vién-
donos solo en vacaciones de
invierno y verano hasta cul-
minar su carrera. No había
teléfono móvil, WhatsApp,
ningún tipo de comunicación
más que las cartas. Soñaba con
el cartero que tocara el timbre
para leer sus cartas de amor”.

LA BODA
Mercedes y Juan Carlos se

casaron un 18 de diciembre de
1975, llevan 49 años de ca-
sados, casi cinco décadas en las
que no todo fue fácil, pues a
pesar de estar muy enamo-
rados, era una relación a la
distancia, se veían en cada
época de vacaciones y las veces
que Mercedes podía ir junto a
él a Río gracias a su trabajo de
azafata.

“Solía pagar a mis com-
pañeras para coincidir con ese
destino y vernos con Juan
Carlos”, manifiesta entre risas.
Juan Carlos se recibió, se ins-
taló en Asunción y empezó a
trabajar; mientras la ex mi-

nistra, tras recibirse de licen-
ciada en Diplomacia, gestionó
una beca de las Naciones Uni-
das para hacer el doctorado en
España.

“Una vez que yo me recibía
en el doctorado, ya iba a in-
gresar a trabajar para las Na-
ciones Unidas. Gestioné la be-
ca porque veía que él no se
decidía a casarse y ya está-
bamos mucho tiempo de no-
vios. Entonces, le dije: ‘Mirá,
vos no te pronunciás y bueno,
yo voy a tener que seguir mi
carrera. Cuando gané la beca,
se publicó en los diarios e
inmediatamente se decidió a
casarse. O sea que más o
menos le puse entre la espada
y la pared”, recuerda.

Luego vinieron los hijos,
tuvieron dos varones y una
mujer: Sergio, Juan Sebastian y
María Betania. “A pesar de ser
profesionales, no entendía-
mos absolutamente nada de la
crianza de un recién nacido.
Había sido que el niño no
venía con un prospecto. Llo-
raba el bebé y yo lo primero
que hacía es alzarle; en cam-
bio, mi esposo me decía que le
malcriaba, le acostaba aunque
llore, previamente se asegu-

raba de que esté bien ali-
mentado, limpio y a la cuna.
Él se sentaba a lado con un
diario a controlar al bebé. Eso
fue muy simpático porque
una vez no se dio cuenta de
que tenía el periódico al re-
vés”, rememora.

Cada uno tiene profesiones
diferentes, él es arquitecto y
ella abogada de familia y li-
cenciada en Diplomacia. En su
momento tuvo que renunciar
a la carrera diplomática por su
familia. “Ambos nos respe-
tamos en cuanto a nuestras
profesiones y nos acompa-
ñamos y ayudamos. Es esen-
cial conocerle a la pareja y
respetar sus gustos, como
aceptar sus defectos, errores.
Nunca provocar que el otro
pierda el control, evitar los
insultos y malos tratos”, dice.

Mercedes asegura que la vi-
da de a dos no es fácil. Lo
lindo es que ambos van ma-
durando en la convivencia,
cediendo, perdonando, con-
versando con mucha pacien-
cia. “Ambos venimos de fa-
milias y costumbres diferentes,
y no siempre es fácil ensam-
blar; generalmente, la mujer es
la que trae las costumbres de
su casa y el hombre se va
adaptando. La familia es for-
madora de personas, ese es el
gran desafío que tiene cual-
quier pareja en etapa de for-
mación”, destaca la mujer.La pareja que se conoció a través de un complot entre amigos, hace más de medio siglo, disfruta de la vida familiar.

Mercedes Brítez Süllow y Juan Carlos Buzó se casaron
el 18 de diciembre de 1975.

Demanda de Sean Combs
Sean Diddy Combs, quien está en la
cárcel por cargos de tráfico sexual,
demanda a la NBC por difamación y
exige 100 millones de dólares.
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Sociedad
The American School of
Asunción, más conocido co-
mo colegio ASA, junto a los
alumnos de la promoción
2025, realizaron el sorteo de
grupos del Intercolegial ASA
Banco Atlas Coca-Cola 2025.
El tradicional encuentro ten-
drá lugar el 21, 22, 23 y 28 de
febrero, además del 1 y 2 de
marzo. Participarán 36 cole-
gios en cinco disciplinas, co-
mo fútbol de campo, bás-
quetbol, vóleibol (masculino
y femenino), futsal (mascu-
lino) y hándbol (femenino).
También habrá ajedrez, baile,
robosoccer, e-games, escape
room y debates para todos los
g u s t o s.

Agenda

EN EL CENTENARIO
El Club Centenario pre-
para su cena por el Día
de los Enamorados para
esta noche, desde las
21:00, en el Salón de
Honor. Actuarán Ga-
briel Monzón y el DJ
Miki Prats. El menú con-
sistirá en lomito al mar-
sala y mostaza antigua,
fricasé de hongos y al-
caparras, mousse de
choclo y espárragos gri-
llados. Como segunda
opción se ofrecerán ra-
violes de salmón al li-
món, puerro y azafrán
con camarones grilla-
dos. El postre será tres
leches con frutos rojos.
Más informes al (021)
2 4 70 - 2 6 0 .

EN EL CIT
El Club Internacional
de Tenis tendrá su Vier-
nes de Enamorados,
hoy, desde las 21:00.
Habrá una cena espe-
cial, con show en vivo,
obsequios y sorpresas
para todas las parejas.
Para más informes, con-
tactar al (021) 729-
710 0 .

EN EL SAJONIA
El Club Deportivo de
Puerto Sajonia realiza
hoy su Noche de Ena-
morados. Actuarán Fie-
bre de los 90 y Carlos
Allou con sus mejores
selecciones musicales.
También habrá un me-
nú especial y variados
tragos, además de pos-
tres. Más detalles al
(021) 420-375.

CENA EXCLUSIVA
La Fundación Texo pre-
para la noche Amor al
Arte, una cena de 3 pa-
sos para invitados es-
peciales en Dorsia Coc-
ktail Bar, ubicado en Te-
niente Héctor Vera 1970
esquina Doctor Morra,
del barrio Villa Morra.
La cita es esta noche
desde las 21:00.

Día de los Enamorados

Sorteo para el Intercolegial del ASA

Ben Ploeger, Silvia Zanotti, Marc Tennant y Giselle Britos.

Melina Pérez, Valentina
Caniza, Renata Fleitas,
Martín y Manuel Gimé-
nez, con Bruno Zanotti.

Camila Pirelli, Erika Mongelós y Benjamín Hockin con las mascotas.

Federico Fernández, Giordy Ortega y Juan Cardozo. Allegra Bosio y Fiorella Loreiro.
Ana Paula Schauman y Giuliana
Rowley.

Los Brítez Buzó: “La familia
es formadora de personas”
U

n amor a primera
vista es la de la ex
jueza y ex ministra
de la Niñez Mer-

cedes Brítez Süllow de Buzó y
su esposo, Juan Carlos Buzó,
que llevan juntos más de me-
dio siglo, sumando experien-
cias y muchas anécdotas. Ella
posteó en sus redes la pin-
toresca forma en que se co-
nocieron, con detalles frescos
en su memoria como en aquel
2 de febrero de 1971. “Nuestra
amiga María Julia Rivarola (hi-
zo de Cupido) me presentó
un amigo de ella quien quería
conocerme y como gancho,
iríamos todos los amigos del
barrio Sajonia a la fiesta de Itá,
actuaban Los Ángeles Negros.
Previo interrogatorio si reunía
todos los requisitos del perfil el
p re t e n d i e n t e , acepté conocerle.
Una vez conseguido el per-
miso de mis padres, accedí ir a
bailar acompañada de los Ri-
varola, Pérez y otros, todos
iríamos en la combi del pre-
tendiente como sardinas, pero
felices la pandilla”, narra Mer-
c e d e s.

Rememora que luego se
presentó Juan Carlos, un joven
de 21 años, que cursaba el
cuarto curso de Arquitectura
en Río de Janeiro: “Alto, buen
físico (nadador), elegante, cor-
tés, dueño de móvil que nos
llevaría a todo el numeroso
grupo de jóvenes de la misma
edad a la fiesta”. Ella tenía 19
años y estaba cursando el se-
gundo curso de Diplomacia
en la UCA.

Ya en Itá, cuando llegaron a
la fiesta, los amigos los dejaron
solos, marcando hora y lugar
de encuentro para volver.
“Apenas llegamos, el atorrante
de Juan Carlos me propone
volver a Asunción e ir a bailar
al África solos los dos, porque,
según él, ahí no daba gusto. Le
dije: ‘No podemos dejarles a
nuestros amigos, ¿cómo van a
vo l ve r ? ’”, recuerda entre risas la
mujer al agregar que “el ca-
radura tenía intenciones de
avanzar rápidamente porque

tenía los días contados, debía
volver a Río a continuar sus
estudios, me dijo: ‘No te preo-
cupes, ellos se arreglan’, y hasta
hoy no le perdonan la vuelta
en ómnibus de madrugada a
Asunción”, cuenta.

Volvieron a Asunción y bai-
laron en el África toda la no-
che. “El tipo bailaba una ma-
ravilla, desplegaba todas sus
habilidades como el pavo real
en plena conquista, avanzaba
lentamente, pero con sutileza,
piropos iban y venían. Al día
siguiente, ya me visitó y, a la
madrugada, me trajo una flor
de serenata. Cuando salgo pa-
ra agradecer, ahí nomás el
atorrante me da un flor de
beso, que me dejó sin aliento.
¡ Wow w ! ”, cuenta ella.

Como anécdota relata que
al otro día la invitó a la cos-
tanera a tomar una gaseosa y
cuando el mozo quiso cobrar
la cuenta, le pidió que le pres-
tara dinero porque se olvidó
de su billetera.

Pronto se pusieron de no-
vios. “Ese muchacho me ena-
moró con su sencillez, con su
dulzura, su sensibilidad a los
niños, siempre pendiente de
mí, de un trato delicado (cua-

lidades que no había encon-
trado en otros, así todas jun-
tas), fue un flechazo fulmi-
nante. Los días teníamos con-
tados; debía volver a Río, y así
siguió nuestro noviazgo, vién-
donos solo en vacaciones de
invierno y verano hasta cul-
minar su carrera. No había
teléfono móvil, WhatsApp,
ningún tipo de comunicación
más que las cartas. Soñaba con
el cartero que tocara el timbre
para leer sus cartas de amor”.

LA BODA
Mercedes y Juan Carlos se

casaron un 18 de diciembre de
1975, llevan 49 años de ca-
sados, casi cinco décadas en las
que no todo fue fácil, pues a
pesar de estar muy enamo-
rados, era una relación a la
distancia, se veían en cada
época de vacaciones y las veces
que Mercedes podía ir junto a
él a Río gracias a su trabajo de
azafata.

“Solía pagar a mis com-
pañeras para coincidir con ese
destino y vernos con Juan
Carlos”, manifiesta entre risas.
Juan Carlos se recibió, se ins-
taló en Asunción y empezó a
trabajar; mientras la ex mi-

nistra, tras recibirse de licen-
ciada en Diplomacia, gestionó
una beca de las Naciones Uni-
das para hacer el doctorado en
España.

“Una vez que yo me recibía
en el doctorado, ya iba a in-
gresar a trabajar para las Na-
ciones Unidas. Gestioné la be-
ca porque veía que él no se
decidía a casarse y ya está-
bamos mucho tiempo de no-
vios. Entonces, le dije: ‘Mirá,
vos no te pronunciás y bueno,
yo voy a tener que seguir mi
carrera. Cuando gané la beca,
se publicó en los diarios e
inmediatamente se decidió a
casarse. O sea que más o
menos le puse entre la espada
y la pared”, recuerda.

Luego vinieron los hijos,
tuvieron dos varones y una
mujer: Sergio, Juan Sebastian y
María Betania. “A pesar de ser
profesionales, no entendía-
mos absolutamente nada de la
crianza de un recién nacido.
Había sido que el niño no
venía con un prospecto. Llo-
raba el bebé y yo lo primero
que hacía es alzarle; en cam-
bio, mi esposo me decía que le
malcriaba, le acostaba aunque
llore, previamente se asegu-

raba de que esté bien ali-
mentado, limpio y a la cuna.
Él se sentaba a lado con un
diario a controlar al bebé. Eso
fue muy simpático porque
una vez no se dio cuenta de
que tenía el periódico al re-
vés”, rememora.

Cada uno tiene profesiones
diferentes, él es arquitecto y
ella abogada de familia y li-
cenciada en Diplomacia. En su
momento tuvo que renunciar
a la carrera diplomática por su
familia. “Ambos nos respe-
tamos en cuanto a nuestras
profesiones y nos acompa-
ñamos y ayudamos. Es esen-
cial conocerle a la pareja y
respetar sus gustos, como
aceptar sus defectos, errores.
Nunca provocar que el otro
pierda el control, evitar los
insultos y malos tratos”, dice.

Mercedes asegura que la vi-
da de a dos no es fácil. Lo
lindo es que ambos van ma-
durando en la convivencia,
cediendo, perdonando, con-
versando con mucha pacien-
cia. “Ambos venimos de fa-
milias y costumbres diferentes,
y no siempre es fácil ensam-
blar; generalmente, la mujer es
la que trae las costumbres de
su casa y el hombre se va
adaptando. La familia es for-
madora de personas, ese es el
gran desafío que tiene cual-
quier pareja en etapa de for-
mación”, destaca la mujer.La pareja que se conoció a través de un complot entre amigos, hace más de medio siglo, disfruta de la vida familiar.

Mercedes Brítez Süllow y Juan Carlos Buzó se casaron
el 18 de diciembre de 1975.

Demanda de Sean Combs
Sean Diddy Combs, quien está en la
cárcel por cargos de tráfico sexual,
demanda a la NBC por difamación y
exige 100 millones de dólares.
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Arte y espectáculos

En Vi-
llamo -
rra. El
clown y titiri-
tero Edu García
ofrece una original
propuesta en Sale el Asado.

Actividades artísticas
amenizarán fin de semanaVariedad de propuestas culturales son

parte de la agenda de este fin de
semana. En espacios de Asunción y San
Bernardino, se podrá disfrutar de
música, danza, títeres y mucho más.

lll

Música, danza, títeres, litera-
tura son parte de las pro-
puestas culturales que se ofre-
cen este viernes y sábado en
sajonia, Villamorra y San Ber-
nardino.

EN VILLAMORRA. Este viernes
y sábado siguen las propuestas
para la diversión diferente, pa-
ra adultos, en Sale el Asado Bar
(Las Perlas 4781, frente al Co-
legio Campo Alto), ambos
días desde las 22:00.

En esta joranda se inicia el
ciclo Vale la peña, con te-
mática de música romántica
para festejar el Día de los
Enamorados, y mañana sá-
bado, vuelve el espectáculo de
títeres a cargo del clown Edu
García, también con temática
para celebrar el día del amor.

El clown presenta a varios
personajes, mostrando crea-
tividad y habilidad en el ma-
nejo de títeres, en su show
Cabareteando (Andar con el
cabaré). “Es el juego que pro-
ponemos, es aprovecharnos
de este espacio de libertad de
expresión, donde trabajamos

desde lo cómico un proceso
modificador de pensamiento
a través de la experiencia de
títeres”, explicó a ÚH Edu
García.

Varios personajes son parte
del show, como el presentador
Palomo del Paraná, clown,
encarnado por García, que
con su técnica de manipu-
lación directa recrea, crea y
propone los mundos nece-
sarios para que los personajes ,
títeres; cobren vida y com-
partan sus historias.

Se suman el pescador, el
lobobo, Eusebio, Carla Vera,
Pascuato (tierno pollito), Tita
Merello, Perla (Chanchita),
Celia Cruz, entre otros. Ambos
días se pasará la gorra para el
artista. (0981) 399-145.

EN SAJONIA. Una celebración
con sabor a festival musical y
de danzas festejará los 70 años
del Club Social y Deportivo
Río de la Plata, mañana sá-
bado 15 de febrero, desde las
20:00, en su sede situada en la
intersección de las calles Río
de la Plata y Mayor Lagerenza,
Sajonia. Acceso gratuito.

La parte musical estará a
cargo del cuarteto Quimeras,
con un repertorio de música
folclórica nacional y latinoa-
mericana, en tanto que el can-
tante solista Melgen Esmeil
ofrecerá un programa con te-
mas folclóricos nacionales,
folclore americano (zambas,
tangos, chamamé, valseados,
cuecas), boleros y baladas para
los enamorados.

La danza estará a cargo de
los grupos Ballet de Ritmos
Latinos del Club Deportivo
Alemán, bajo la dirección de
Ayesa Frutos Ruiz Díaz, el
Ballet Folclórico Naranja y el
elenco de Baile Latino del
Club Deportivo de Puerto Sa-
jonia, dirigido por Corina y
Elvira Solano López y Selene
Ruiz Díaz, respectivamente.

Además, se suma el elenco
Angirû, dirigido por Ana Hou-
din, con coreografías de danza
paraguaya, entre ellas, selec-
ción de polcas. Los integrantes
del elenco son del taller de
danzas para adultos, depen-
diente de la Dirección de Ac-
ción Cultural y Comunitaria
de la comuna asuncena.

EN SAN BER. La actividad li-
teraria Conversatorio sobre la
Guarania y presentación del
libro Memorias, del periodista

En Senatur. José A. Flores y la Guarania serán temas del
conversatorio que se llevará a cabo mañana, a las 18.00.

En San Ber. El Ensamble Folclórico de la Orquesta Sinfónica Nacional actuará este sábado en Casa Büttner.

e investigador Antonio V. Pecci
son parte de las atracciones
para este sábado, desde las
18:00, en el Museo Histórico
Cultural de la Casa Büttner,
Senatur, sito en Colonos Ale-
manes c/ Avda. Luis F. Vache
de San Bernardino. Acceso li-
bre y gratuito.

El momento musical estará
a cargo del Ensamble Fol-
clórico de la Orquesta Sin-
fónica Nacional (OSN), bajo
la dirección de la Mgtr. María
Victoria Sosa, brindará un re-
pertorio de guaranias.

“Este conversatorio, se rea-
liza en razón del centenario de
la Guarania, que estamos ce-
lebrando distintas personas y
organizaciones”, detalló a ÚH
Antonio Pecci.

El investigador hablará de la
Guarania con material de apo-
yo visual sobre José Asunción
Flores y sus creaciones, en
tanto que María Victoria Sosa,
se referirá al aporte que hizo
Flores en la escrituración co-
rrecta de la música paraguaya.
“Encontré en las investigacio-
nes realizadas, que Flores es-
tuvo en San Bernardino en
1946, en su última visita a
Paraguay, en la primavera de-
mocrática. Ya tenía ese pres-
tigio de villa veraniega”, des-
tacó Pecci. En barrio Sajonia. Elenco Angirû, dirigido por Ana Houdin,

Para festejar con sonrisas
Los Verdaderos ofrecen Viudo por
error, en el Teatro Latino (Tte. Fa-
riña casi Iturbe), hoy y mañana, a
las 21:00.
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Centro Cultural Punto
Divertido llegó al centro

lll

Marisol Ramírez
mramirez@uhora.com.py

El martes último tuvo lugar
una cálida noche artística, que
fue el marco perfecto para
inaugurar la nueva casona del
Centro Cultural Punto Diver-
tido (IG: @puntodivertidop),
sito en México casi Rodríguez
de Francia, casona Loma Ta-
rumá.

Este espacio para crear,
aprender y crecer, ofrece ex-
posición de libros y talleres de
arte, y tiene por objetivo ser un
punto de encuentro para di-
versas actividades culturales
durante el año. Abre de lunes a
viernes, de 09:00 a 17:00.

Como “el nuevo templo de
la cultura” describió al em-
blemático lugar Moncho
Azuaga en la noche inaugural,
que contó con masiva con-
currencia.

El escritor y Premio Na-
cional de Literatura ofreció un
poema que tocó todos los
sentidos de los presentes,
“aquí se integran las distintas
manifestaciones del arte, se
presenta a la cultura viva, in-
teractiva, dinámica e interdis-
ciplinaria, en un mismo es-
pacio y tiempo, como debe
ser, para ser vista por cientos
de miradas y sentidas al uní-
sono por cada corazón, para
seguir construyendo juntos
nuestros sueños”, dijo.

“Esta inauguración en Lo-
ma Tarumá constituye un he-
cho histórico y cultural”, dijo a
ÚH, Marcos Ybáñez, presi-
dente de la Sociedad de Es-
critores del Paraguay (SEP).

“Se abre así las puertas a la
ciudadanía, a una casa de la
literatura, cultura, y de fusión
de las artes”, agregó.

A través de un convenio
entre Punto Divertido y la SEP,
se impulsan proyectos tales
como la literatura viajera, para
promover la lectura y los libros
en los departamentos, la aper-
tura de la web escritorespa-
raguayos.com y el Parque de la
Lectura.

“Es un punto de encuentro
de artistas de diversos géneros,

para poner al alcance de la
ciudadanía obras de autores
nacionales, teatro, cine, cómic,
diseño de moda, música, dan-
za, y una tienda de exposición
y venta de libros que revitaliza
una zona del centro histó-
rico”, subrayó.

Desde el recibimiento a los
invitados, a cargo de una actriz
vestida como dama antigua
(Diana Giménez), los presen-
tes disfrutaron de un ambien-
te donde se cuidó cada detalle
para destacar el arte.

Los momentos musicales
estuvieron a cargo de Faustino
Medina en saxofón y dos mú-
sicos que ofrecieron un am-
biente de peña al final del
encuentro.

Los protagonistas. Destacados representantes de la cultura fueron parte de la noche inaugural de Punto Divertido.

FOTOGRAFÍAS DE PANEO360PY

Historia. El Dr. Pedro Gamarra destacó el valor histórico
patrimonial de la casona, hoy Colina Cultural Punto Divertido.

Momento
de danza.
Sofía
Araujo
bailó Galo -
pera.

La bailarina Sofía Araújo
(academia Lizarte de Ypané)
deleitó con su interpretación
de G a l o p e ra , sumando así a la
danza a la noche festiva.

La impulsora de todo el
evento, y directora del centro
cultural, Celeste Galeano ha-
bló del proceso que tuvo lugar
para llegar a la inauguración
del lugar.

Diseñadoras de Prodi y Alta
Producciones presentaron sus
propuestas, Feliciano Acosta
Guaraní brindó una ronda
poética, se presentó además el
libro Biografías de mis miedos,
de Sofía Raquel Fernández Ca-
sabianca, con una dramati-
zación a cargo de Marta Vio-
leta Garcete y palabras de Del-
fina Acosta.
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C RU C I G R A M A

HORIZONTAL
1.- adj. Perteneciente o relativo al horizonte. 5.-
tr. Comenzaba (daba principio a algo). 6.- adj. F.
Que alucina. 8.- f. Acción de aludir. 9.- adj. F.
Que se funda en el principio de autoridad.

VERTICALES
1.- tr. ant. Ahorrar. U. en América. 2.- adj.
Perteneciente o relativo al Oriente. 3.- Pl. Tipo
de ángulo. 4.- adj. Que tiene virtud de libertar,
eximir o redimir. 5.- adj. Pl. Perteneciente o
relativo a los aborígenes americanos que, a la
llegada de los españoles, habitaban en la parte
oeste de América del Sur, desde el actual
Ecuador hasta Chile y el norte de la Argentina.
7.- adj. F. Natural de la Papuasia.

.

SobrSobre la hore la horaa
GATURRO Por Nik

RADIO MONUMENTAL

Lunes a viernes

00:00 a 05:00 – Madrugada Monumental
05:00 a 08:30 – La Lupa
08:30 a 11:30 – Va con onda
11:30 a 14:00 – Fútbol a lo Grande
14:00 a 16:00 – En voz alta
16:00 a 18:00 – Cuentas claras
18:00 a 19:30 – El Extra de Fútbol a lo Grande
19:30 a 22:00 – Sobre el final
22:00 a 00:00 – Silbando en la oscuridad

En Radio
RADIO URBANA

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Urbana al Máximo
09:00 a 12:00 – Vale todo, un día de
loco
12:00 a 15:00 – May Day
15:00 a 17:00 – Arde la ciudad
17:00 a 19:00 – Leyendas Urbanas
19:00 a 21:00 – Urbana PM
21:00 a 23:00 – Música Gourmet

ESTACIÓN 40

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Después vemos
09:00 a 12:00 – Así pega
12:00 a 15:00 – Ranking E40
15:00 a 18:00 – Elegidos E40
18:00 a 20:00 – Top 20
20:00 a 22:00 – Rompiendo la noche
22:00 a 00:00 – Party E40

Pantalla chica

LaTele.
Hoy, a las

11:30, otro
capítulo de
La Familia

Peluche.

TELEFUTURO

Viernes

05:30 - Día a Día
09:00 - Vive la Vida
11:30 - Meridiano informativo
13:30 - Secretos de familia
15:00 - Vive la Tarde
16:30 - Amor en alquiler
17:30 - Calle 7 Match
19:00 - Telediario
21:00 - Renacer
21:45 - Vale todo
23:00 - 911 La serie

LATELE

06:00 - Franja Animada
07:00 -A cada quien su santo
08:00 - La rosa de Guadalupe
09:00 - Como dice el dicho
10:00 - Karu Porã
11:30- La Familia Peluche
12:00 - Dame chocolate
13:00 - Tele Día Noticias
14:30 - Pedro el Escamoso
15:30 - La rosa de Guadalupe
16:30 - Caso Cerrado
17:30 - Al estilo Pelusa
19:00 - Melek
20:30 - Tele Noche Noticias
22:00 - El Clon
23:00 - El Señor de los Cielos 7

NPY

Viernes

06:00 - Misa diaria
07:00 - Buenos días Paraguay
09:30 - Turno mañana
12:00 - Entretiempo
13:00 - Tele Día Noticias
14:00 - En voz alta
15:00 - Turno Tarde
18:00 - El Extra de Fútbol a lo Grande
19:00 - El ADN de la noticia
20:00 - Sin vueltas
21:00 - La jornada
22:30 - Paraguay Productivo
23:00 - La Jornada (repetición)

Radio Monu-
mental. Hoy,
de 16:00 a
18:00, cita
con Cuentas
claras.
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Mundo

Ojo por ojo: Donald Trump impondrá
“aranceles recíprocos” para todos
El presidente de EEUU anunció la aplicación de “aranceles recíprocos”. “Si nos imponen un impuesto,
nosotros les imponemos exactamente el mismo nivel de impuesto; es así de sencillo”, dijo.

Israel declaró este jueves que
espera que Hamás libere a tres
rehenes vivos el sábado para
garantizar la continuación del
cese el fuego en Gaza, después
de que el movimiento pa-
lestino afirmara que respetará
el calendario estipulado por el
acuerdo de tregua.

La primera fase del acuerdo
de tregua que entró en vigor el
19 de enero en Gaza ha per-
mitido cinco intercambios pa-
ra la liberación de rehenes
israelíes a cambio de presos
p a l e s t i n o s.

El movimiento islamista
palestino, que gobierna en
Gaza, había anunciado a prin-
cipios de esta semana el apla-
zamiento del próximo canje
previsto este sábado, supedi-
tado al “cumplimiento” del
acuerdo y “los compromisos
retroactivos de las pasadas se-
manas”.

DIPLOMACIA. Las conversacio-
nes estuvieron trabadas varios
días, pero Egipto y Catar, que
ejercen de mediadores en el
conflicto, lograron “superar

los obstáculos” que amena-
zaban la tregua, reportó este
jueves un medio egipcio.

Tras este anuncio, Hamás
declaró que está dispuesto a
aplicar el acuerdo de tregua y a
liberar a rehenes israelíes, se-
gún lo estipulado en el “ca -
lendario”.

El portavoz del gobierno de
Israel, David Mencer, advirtió
que el marco del acuerdo “es -
tablece claramente que tres
rehenes vivos deben ser li-
berados el sábado” por Ha-
m á s.

Si los tres cautivos no son
liberados el sábado a me-
diodía, “el cese el fuego ter-
minará”, afirmó el vocero.

El primer ministro israelí,
Benjamín Netanyahu, amena-
zó el martes a Hamás con
“intensos combates” en la
Franja de Gaza si no libera a
los rehenes mientras que el
presidente estadounidense,
Donald Trump, advirtió que si
el movimiento islamista no
liberaba a “todos” los cautivos
de Gaza, se desataría un “in -
fierno. AFP

Israel exige liberación de rehenes o retomará guerra en Gaza

Orden ejecutiva. Donald Trump firma el documento para aplicar aranceles recíprocos.

AFP
lll

AFP
BUENOS AIRES

El presidente Donald Trump
firmó este jueves una orden
ejecutiva para imponer “aran -
celes recíprocos” a aliados y
rivales de Estados Unidos,
abriendo un nuevo frente que
deja al mundo al borde de
una guerra comercial.

“Si nos imponen un arancel
o un impuesto, nosotros les
imponemos exactamente el
mismo nivel de arancel o im-
puesto; es así de sencillo”,
afirmó el republicano en el
despacho oval de la Casa
Blanca al firmar un docu-
mento con consignas sobre su
política arancelaria.

DURO GOLPE PARA BRASIL. Se
trata de nivelar las tarifas adua-
neras, lo cual asesta un duro
golpe a algunos países emer-
gentes, como Brasil o Tailan-
dia, que imponen aranceles
altos para proteger sus res-
pectivas economías.

A modo de ejemplo, India
aplica un arancel del 25% a
los automóviles estadouni-
denses, lo que significaría que
Estados Unidos podría hacer
lo mismo con los indios.

“EEUU PRIMERO”. Trump no

dio una fecha para imponer
las tarifas. En las últimas se-
manas ya anunció aranceles
adicionales del 10% sobre los
productos chinos y el del 25%
sobre el aluminio y el acero.
Una política económica agre-
siva con un único objetivo:
“Estados Unidos primero”.

Los gravámenes sobre estos
dos metales afectan a nume-
rosos países en América La-
tina, pero sobre todo a Brasil,
México y Argentina.

El arancel de 25% al acero,
aluminio y derivados se im-
pondrá sin excepciones ni
exenciones, lo que incluye a
naciones que antes estaban
exentas como Canadá o Mé-
xico, sus socios en el Tratado
Comercial de América del
Norte (T-MEC).

INMIGRACIÓN ILEGAL Y FEN-
TANILO. Ambos países están
además a prueba durante
unas semanas sobre otros
aranceles del 25% que les
impondrá si no llegan a un
acuerdo, para incitarlos a
combatir la inmigración ilegal
y el tráfico de fentanilo, un
opioide sintético que causa
estragos en Estados Unidos.

El Ejecutivo estadounidense
no quiere detenerse ahí: tam-
bién apunta a barreras no
aduaneras, como las regula-

ciones que penalizan a los
productos estadounidenses o
el impuesto sobre el valor
añadido (IVA) recaudado por
los Estados.

Alemania, por ejemplo,
aplica un impuesto del 19% a
todos los productos vendidos
en el país, tanto alemanes
como extranjeros.

UE EN LA MIRA. Los aliados de
Estados Unidos suelen ser
“peores que nuestros enemi-
gos” a nivel comercial, dijo
Trump, y destacó que la
Unión Europea es “brutal”.

En el memorando, Trump
pide a sus equipos realizar una
revisión completa de las dis-
paridades comerciales entre
Estados Unidos y el resto del

mundo con el fin de im-
plementar aranceles aduane-
ros “recíprocos”, “personali -
zados” país por país.

La revisión “debería durar
unas semanas o meses, pero
no más”, añadió.

“Esto refuerza la opinión de
los mercados financieros de
que los aranceles son una
herramienta de negociación

YouTube cumple 20 años
YouTube se lanzó un día como hoy,
pero hace 20 años con el objetivo de
que la gente corriente la usara para
compartir sus videos caseros.

Último canje. Terroristas de Hamás con rehenes israelíes.

AFP

más que una política real a la
que temer”, declaró Adam
Button, analista financiero de
Fo r e x L i ve.

Trump comenzó el día eu-
fórico. Han sido “tres semanas
fantásticas, quizás las mejores
que haya habido, pero hoy es
el gran día: ¡¡¡aranceles re-
cíprocos!!!”, escribió en su
plataforma Truth Social.

BRICS están
bajo amenaza
El presidente de Estados
Unidos, Donald Trump,
amenazó este jueves al
bloque de los BRICS,
formado originalmente
por Brasil, Rusia, India,
China y Sudáfrica, con
aranceles del 100% si
“juegan” con el dólar.
“Los BRICS fueron crea-
dos con un mal propó-
sito”, afirmó Trump.
Agregó que “si juegan
con el dólar, el mismo
día les aplicaremos un
arancel del 100%”. El
mandatario aseguró que
si impusiera esa tarifa,
dichos países le “roga -
rían” que la quitara por-
que el bloque de los
BRICS “moriría”.
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Al menos 30 personas resul-
taron heridas el jueves en la
ciudad alemana de Múnich,
varias de ellas de gravedad, en
un atropello masivo perpe-
trado por un afgano solici-
tante de asilo, un acto ca-
lificado de “atentado” por las
a u t o r i d a d e s.

El ataque contra una mul-
titud que participaba en una
manifestación convocada por
un sindicato se produjo a po-
cos días de las elecciones le-
gislativas del 23 de febrero,
dominadas por la cuestión
migratoria.

El partido ultraderechista
Alternativa por Alemania
(AfD) podría obtener más del
20% de los votos en los co-
micios, el doble que en 2021,
según los últimos sondeos.

El gobierno del socialde-
mócrata Olaf Scholz, acusado

de laxismo por la oposición,
anunció que haría “todo lo
posible” para expulsar a más
afganos residentes en Alema-
nia y condenados por la jus-
ticia. “Estamos conmociona-
dos por un terrible atentado
en Múnich”, publicó Scholz,
en la red X. “El autor debe
sentir todo el peso de la ley”,
agregó.

Hacia las 10:30, el sospe-
choso, a bordo de un Mini
Cooper, se acercó por detrás
de una marcha de manifes-
tantes convocada por el sin-
dicato del sector servicios Ver-
di, según la policía.

Luego adelantó al coche po-
licial que cerraba el desfile y
aceleró hacia las personas,
sembrando el pánico.

Según el último balance, 30
personas resultaron heridas,
varias de gravedad. AFP

Ataque terrorista deja
30 heridos en Alemania

lll

AFP y EFE
WASHINGTON

El presidente Donald Trump
anunció el jueves una reunión
en Múnich para el viernes
entre “altos cargos” de Rusia,
Ucrania y Estados Unidos pa-
ra dar los primeros pasos hacia
el fin de la guerra.

“Tienen una reunión en
Múnich mañana. Rusia va a
estar allí con nuestra gente.

Ucrania también está invita-
da. No estoy seguro exacta-
mente de quién representará
a cada país, pero serán altos
cargos de Rusia, Ucrania y

Estados Unidos”, dijo Trump
a periodistas en el despacho

ova l .
La cita de Múnich llega des-

pués de que el nuevo man-
datario estadounidense, tuvie-
ra el miércoles sus primeras
conversaciones telefónicas ofi-
ciales con el presidente de
Ucrania Volodimir Zelenski y
su homólogo ruso, Vladímir
Putin, para poner fin a la
guerra de Ucrania.

El secretario de Defensa de
Estados Unidos, Pete Hegseth,
dejó entrever el plan de Was-
hington durante una visita a
Bruselas, donde descartó el
ingreso de Ucrania a la OTAN
y pidió a los ucranianos que
renuncien a una parte de los
territorios ocupados por Ru-

sia, algo que provocó malestar
en algunas capitales euro-
p e a s.

TRUMP, PUTIN Y XI. Tr u m p
también dijo este jueves que
está abierto a una cumbre
trilateral con sus homólogos
de China, Xi Jinping, y Rusia,
Putin, cuando “las cosas se
calmen” y con la desnuclea-
rización como punto central
de sus conversaciones.

Trump avanzó que como
punto destacado de esa even-
tual reunión estará impulsar la
desnuclearización y la reduc-
ción pactada del gasto en de-
fensa de las tres grandes po-
tencias militares.

“Vamos a hacer que gasten
mucho menos dinero. No-
sotros vamos a gastar mucho
menos. Sé que lo van a hacer.
Ellos estuvieron de acuerdo”,
dijo apuntando que tanto Pu-
tin como él coinciden en “ha -
cerlo a lo grande”.

MENOS GASTO EN ARMAS.
No hay razón, dijo, para estar
construyendo armas nucleares
“completamente nuevas. Ya
tenemos tantas como para
destruir el mundo 50 o 100
veces seguidas”.

“Todos estamos gastando
mucho dinero que podríamos
gastar en otras cosas que, con
suerte, en realidad son mucho
más productivas. Esperemos

que nunca llegue el momento
en que necesitemos esas ar-
mas, si es que llega el mo-
mento en que necesitemos el
tipo de armas que estamos
construyendo, que Rusia tiene
y que China tiene en menor
medida, pero que tendrá. Será
muy triste”, sostuvo.

EEUU, Rusia y
Ucrania se reúnen en
Múnich, según Trump

Ejercicios. Un soldado ucraniano en acción en la región de Donetsk.

AFP
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La inflación en Argentina con-
tinúa a la baja y fue de 2,2%
en enero y 84,5% interanual,
según cifras oficiales divulga-
das este jueves tras más de un
año de políticas de austeridad
del presidente Javier Milei.

Se trata del dato mensual
más bajo desde julio de 2020
y del primer dato de inflación
interanual inferior al 100%
desde enero de 2023, cuando
fue de 98,8%, según el Ins-
tituto Nacional de Estadísticas
(Indec).

“El (índice de precios al
consumidor) IPC Nacional re-

gistró una variación de 2,2%
en enero, confirmando la con-
tinuidad del proceso de de-
sinflación. De esta manera, la
inflación mensual fue la más
baja desde julio de 2020”, dijo
el Ministerio de Economía en
un comunicado a la prensa.

Milei celebró el dato vi-
vando en su cuenta de X a su
ministro de Economía, Luis
Caputo: “Vamo' Toto (como
apoda al funcionario). IPC
enero 2,2%. Fin”.

CIFRA MÁS BAJA EN 5 AÑOS.
Mientras que Caputo señaló
que “El 2,2% es la inflación
más baja en casi 5 años (...) el
proceso de desinflación con-
tinúa”, también en X.

La suba de precios fue li-
derada por el rubro “Restau -
rantes y hoteles”, con 5,3%, en
plena temporada de vacacio-
nes para los argentinos, mien-
tras que en el extremo opuesto
está el sector de “Prendas de
vestir y calzado”, que registró
un descenso en sus precios de
0,7%.

La tendencia de inflación a
la baja se mantuvo durante los
últimos trece meses –con un
leve repunte en agosto y di-
ciembre– bajo el mandato de
Milei, que implementó un
ajuste fiscal y un recorte del
gasto público, que según el
Instituto Argentino de Análisis
Fiscal fue de 4,7% del pro-
ducto interno bruto (PBI).

La inflación sigue a
la baja en Argentina
y llega al 2,2%

Compras. Una persona observa precios de productos en un mercado de Buenos Aires.

INTERNET

Con su política económica,
el gobierno consiguió el pri-
mer superávit fiscal anual des-
de 2010, pero como contra-
cara se consolidó una recesión
y en el primer semestre se
produjo un salto de 11 puntos
en la pobreza, que afectó al
52,9% de la población. Hay
indicios de que la cifra se
redujo en el segundo semes-
t r e.

En 2024 el consumo de
leche fue el más bajo en los
últimos 34 años, mientras que
el dato de consumo de carne
per cápita fue el segundo más
bajo desde que existe el re-
gistro, iniciado en 1914.

Para algunos argentinos, la
situación económica es de-
sesperante: “La plata no nos
alcanza (...) no se puede com-
prar nada”, dijo a la AFP Mi-

guel Baldazarra, jubilado de
75 años.

Pero otros se muestran más
expectantes ante el gobierno
de Milei y la sostenida baja
inflacionaria: “Hay que
aguantar hasta donde se pue-
da y tratar de poder ayudar a la
gente con el tema de los pre-
cios”, dijo Kevin González, 27,
encargado de un negocio de
frutas y verduras.
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Sucesos

Hay más denuncias sobre la “mafia
de pagarés” en Benjamín Aceval
Juzgado de Paz, a cargo de Roberto Ferreira, con similar modus operandi en los casos. Inician los
juicios con pagarés ya cancelados. No notifican las demandas y hay resoluciones en tiempo récord.

El Consejo de Superintenden-
cia de la Corte aceptó la re-
nuncia de la ujier del Juzgado
de Paz de La Encarnación,
Audrey Jazmín Galeano,
quien es una de las inves-
tigadas por lo que se conoce
como la mafia de los pa-
g a r é s.

Según la auditoría que se
realizó al Juzgado por parte de
la Corte, ella fue la que el 2 de
mayo del 2024, según las actas
que firmó en varios expedien-
tes, realizó dos notificaciones

en Ciudad del Este, una en
Minga Guazú, una en Santa
Elena y otra en Capiatá, todos
a las 15:00.

Los resultados de la au-
ditoría que se remitieron a la
Fiscalía, se encontraron que la
misma firmó nada menos que
43 actas de notificaciones he-
chas todas en el mismo ho-
rario, pero en distintas lo-
calidades del país.

Además, en 92 expedientes,
la misma no agregó la co-
bertura de gastos.

Ella, según la renuncia que
presentó, tenía el cargo de
ujier notificador del Juzgado
Penal del Primer al Décimo
Tercer Turno de la Adminis-
tración de Justicia de la capital,
a partir de este mes.

COMUNICADO. Por otro lado,
el Colegio de Abogados del
Paraguay, en un comunicado,
llamó la atención de la Corte
sobre el funcionamiento y las
necesidades de los juzgados de
Paz, a raíz de la investigación

por la mafia de los pagarés.
Señala que la Corte, por su

iniciativa legislativa, debería
proponer que los documentos
usados en juicios, no sean
nuevamente utilizados en
otros por la acción inescru-
pulosa de empresas que se
dedican a extorsivas opera-
ciones. Además, pide que se
tomen medidas para que los
juzgados vuelvan a operar, y
piden que se suspendan los
plazos procesales por los jui-
cios que se tramitan.

Corte aceptó renuncia de ujier investigada por Fiscalía

Juzgado. La abogada Noelia Núñez, en su cuenta de X, muestra cómo buscan el expediente.

GENTILEZA
lll

Suman las denuncias sobre la
“mafia de los pagarés”, en el
Juzgado de Paz de Benjamín
Aceval, Chaco. La misma em-
presa Vanessa y Asociados SA
inicia demandas con pagarés
ya cancelados vía Banco Na-
cional de Fomento (BNF), que
no son notificados, para seguir
las acciones en rebeldía.

Esta vez, la abogada Noelia
Núñez denunció que deman-
daron a Ángela Mabel Zárate,
por una cuenta de G.
7.200.000, cuya deuda ya ha-
bía sido cancelada vía des-
cuentos del BNF. Es más, co-
mo domicilio de la deman-
dada, señalaron que estaba en
el Hospital 12 de Junio del
Instituto de Previsión Social.

La demanda por recono-
cimiento de crédito y cobro de
guaraníes fue entablada ante
el Juzgado de Benjamín Ace-
val, a cargo del juez Roberto
Ferreira. Zárate nunca fue no-
tificada, por lo que el juicio
siguió, y en tiempo récord,
salieron las resoluciones.

Hace unas semanas, ÚH
había publicado también una
demanda similar contra Alicia
Elizabeth Romero, por parte
de la misma empresa, Vanessa
y Asociados SA, en el mismo
Juzgado de Paz, con un mo-
dus operandi similar.

La abogada también de-

nunció otras cuatro demandas
similares, todas contra Edorita
Garay Insfrán, en el mismo
juzgado y por la misma em-
presa.

La abogada denunció a los
dueños de la empresa Vanessa
y Asociados SA, el 20 de fe-
brero del año pasado, ante la
oficina de denuncias del Mi-
nisterio Público, a raíz de la
demanda que realizaron por
el doble cobro de la deuda.

Tras la investigación, iden-
tificaron a Mirtha Elizabeth

Metel y Julio César Paiva co-
mo los supuestos dueños de la
citada firma. Fueron impu-
tados por presunta asociación
criminal y otros delitos.

La imputación fue presen-
tada por el fiscal Armín Eche-
guren ante el juez de Garantías
de Villa Hayes, Víctor Hugo
Ro n s e ws k i .

La abogada señaló que exis-
ten numerosas denuncias en
distintas fiscalías penales del
país, por las demandas por los
pagarés ya cancelados.

Según la abogada Noelia
Núñez, la empresa también
tiene demandas en otros juz-
gados de Central, en las lo-
calidades de Mariano Roque
Alonso, Villeta y Benjamín
Aceval, entre otros.

Hasta ahora, la Corte no
ordenó una auditoría sobre
estas denuncias por las irre-
gularidades en los juicios eje-
cutivos que se realizan en el
Juzgado de Paz de Benjamín
Aceval, en la circunscripción
de Presidente Hayes.

Caen supuestos asaltantes
Tras un operativo en Zeballos Cué,
una comitiva policial logró la deten-
ción de siete jóvenes, sindicados de
cometer varios asaltos callejeros.

Renunció. Audrey Galeano, ex ujier del Juzgado de Paz.

GENTILEZA

El Jurado de Enjuiciamiento
de Magistrados dispuso ayer
el inicio del enjuiciamiento
de oficio del abogado Ro-
berto Carlos Ferreira, juez de
Paz de Benjamín Aceval, de
la circunscripción judicial de
Presidente Hayes.

La resolución se dio res-
pecto al caso que investiga el
secuestro irregular de vehí-
culos que fuera denunciado
por varios clientes de la pla-
ya de automotores Matías
Au t o m o t o r e s.

La resuelto por el Jurado
señala que el enjuiciamiento
es a tenor de lo dispuesto en
el art. 18 de la Ley 6814/21.
Además, se nombró como
fiscal acusadora a la abogada
Cristina Armoa Santander.

El ministro César Garay,
secundado por su colega en
el Jurado, Manuel Ramírez
Candia, argumentaron a fa-
vor del enjuiciamiento, a
raíz de las irregularidades
que se encontraron.

Remarcó que los hechos
investigados eran de natu-
raleza insólita teniendo en

cuenta la estructura que se
montó para los secuestros
de vehículos de los clientes
de la citada playa.

Supuestamente, el magis-
trado formaba parte impor-
tante de la estructura, ya que
libraba las órdenes de se-
cuestro sin que se cumplie-
ran los requisitos legales pa-
ra las resoluciones.

El ministro Garay apuntó
que de comprobarse los he-
chos investigados, “serían
gravísimas afrentas a la in-
vestidura del magistrado”,
en el cumplimiento de sus
l a b o r e s.

En el caso, el 21 de no-
viembre del 2024 allanaron
el Juzgado de Paz de Ben-
jamín Aceval, por las sos-
pechas de los secuestros irre-
gulares de rodados a favor
de una playa de autos que se
encuentra en Lambaré, fuera
de la jurisdicción del juz-
gado. En esa fecha, también
allanaron la firma Matías
Automotores, y la vivienda
de su propietario, Porfirio
Giménez.

JEM abrió causa a
juez por secuestros
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La Policía Nacional investiga
un supuesto caso de intento
de rapto de un niño de 11
años ocurrido en la compañía
Caacupemí de Atyrá, Depar-
tamento de Cordillera. Los
uniformados buscan identi-
ficar al hombre verificando
imágenes de circuito cerrado
de la zona donde se habría
registrado el hecho.

La denuncia fue presentada
por Jorge Achucarro (49), pa-

dre del menor, ante la co-
misaría jurisdiccional.

De acuerdo con el relato del
padre, el niño estaba cami-
nando por la vereda cerca de
un almacén, a las 17:30 de la
tarde del miércoles, cuando
un hombre que se encontraba
en el vehículo mencionado lo
llamó haciendo ademanes y
luego insistió, diciéndole: “Ve -
ní, vení”.

El padre comenta que siem-

pre le habla y le enseña a su
hijo a no hablar con extraños
y menos que se suba con
cualquier persona descono-
cida, por lo que el pequeño,
muy asustado, corrió hasta
su casa y le comentó a su
padre lo sucedido.

La Policía menciona que si-
guen investigando el hecho,
que están buscando evidencias
en cámaras de seguridad ins-
taladas en la zona.

La Policía investiga un intento
de rapto a un niño en Atyrá

La agente fiscal Liliana De-
nice Duarte formuló ayer im-
putación contra un hombre
que habría azotado con un
cinto a su esposa embara-
zada de siete meses, por pe-
dirle dinero para la cena de
sus hijos menores.

El imputado fue identi-
ficado como Cándido Váz-
quez Sandoval, quien enfren-
ta cargos por la presunta co-
misión de violencia familiar

y se encuentra detenido con
pedido de prisión preventiva.

El informe fiscal refiere que
el hecho ocurrió el pasado 8
de febrero, en la vivienda de la
pareja, ubicada en el km 14
Acaray de Minga Guazú.

La mujer intentó comuni-
carse con su esposo desde las
19:00 para pedirle dinero para
la cena de sus hijos, quienes
tenían hambre. Sin embargo, el
hombre no respondió a sus

llamadas ni mensajes. Ante esta
situación, la mujer, con la ne-
cesidad de alimentar a sus hijos,
les dio de comer pan y los
acostó a dormir. Ya en horas de
la madrugada, Vázquez llegó a
la casa en estado de ebriedad, y
comenzó a increpar a la mujer
por haberlo llamado varias ve-
ces. Luego, según la denuncia, la
agredió físicamente con un cin-
to, propinándole golpes en va-
rias partes del cuerpo.

Imputan a un hombre por
agredir con cinto a su pareja

lll

Édgar Medina
CIUDAD DEL ESTE

Por uso de documentos de
contenidos falso piden que se
investigue a un brasileño con
frondosos antecedentes en su
país. Este obtuvo dos cédulas
de identidad paraguaya, con
una misma huella dactilar.

El caso saltó luego de que el
hombre, quien se identifica
como Robson Vargas Negri,
recurrió el año pasado a través
de una abogada ante el juz-
gado penal a cargo de Carlos
Vera Ruiz contra el Depar-
tamento de Identificaciones
porque le negaron la reno-
vación de la cédula de iden-
tidad, por el inconveniente
presentado con la doble iden-
tidad.

Se trata del expediente ju-
dicial causa 144/2024 “Rob -
son Vargas Negri contra la
Policía Nacional sobre hábeas
data”, cuya copia autenticada

fue remitida a la Fiscalía para
su investigación, luego de que
el juez reuniera los informes a
través del Comando Tripartito
sobre sus antecedentes y re-
cibiera el informe de Iden-
tificaciones. El fiscal Julio Cé-
sar Paredes realizó una serie de
pedidos de informes a las ins-
tituciones, como inicio de la
i n ve s t i g a c i ó n .

ANTECEDENTES. Los antece-
dentes revelan que el ciuda-
dano brasileño posee doble
identidad tanto en su país de
origen, como en el Paraguay.
En el Brasil está identificado
como Robson Balbinotti An-
dretta en un estado y como
Robson Vargas Negri, en otro,
con diferentes nombres de sus
padres, pero la misma huella
dactilar, según comentó el
juez.

Con esos mismos datos logró
que el Departamento de Iden-
tificaciones le expidiera dos cé-
dulas de identidad. El primero

Brasileño con varios
antecedentes obtuvo
2 cédulas paraguayas

Irregular. El ciudadano brasileño Robson Balbinotti obtuvo dos cédulas paraguayas.

GENTILEZA

es a nombre de Robson Bal-
binotti Andretta, con CI
7.153.317, con fecha de na-
cimiento del 6 de junio del año
1982, y la otra a nombre de
Robson Vargas Negri, nacido el
24 de setiembre de 1983, con-
forme a los datos oficiales.

Los documentos paragua-
yos se confeccionaron el 24 de
junio de 2012 y el 19 de
diciembre de 2013 en el De-
partamento de Identificacio-
nes. En la primera cédula re-
fiere que reside en Ciudad del
Este, mientras que en la se-
gunda registra la colonia San
Martín de Minga Porã como
residencia.

DENUNCIA. “Se presentó ante
mi juzgado por abogado el 27
de setiembre de 2024, para
promover hábeas data cons-
titucional, queriendo exigir el
pronunciamiento del juzgado
para que se ordene a la Policía
a renovarle su cédula de iden-
tidad paraguaya”, señaló el

juez Vera Ruiz.
Refirió que por ser un ciu-

dadano extranjero y por estar
en una ciudad fronteriza don-
de se mueven personas tra-
bajadoras y también gente con
antecedentes, solicitó infor-
mes al Comando Tripartito y
que saltó su situación irre-
g u l a r.

“Posee antecedentes en el
Brasil por organización cri-
minal especializada, en im-
portación ilegal de productos
agrícolas desde Paraguay, la-
vado de dinero, falsedad ideo-
lógica de documentos públi-

cos y privados, corrupción ac-
tiva y pasiva, contrabando de
cigarrillo, reducción y hecho
punible contra el sistema fi-
nanciero nacional”, dijo. Se-
rían 66 los procesos iniciados
en su contra en el Brasil, en
diferentes estados por los he-
chos mencionados.

En el informe aparece la mis-
ma persona con dos identi-
dades, pero con la misma hue-
lla dactilar, lo que indica que en
su país ya falsificó documentos
para la doble identidad, con-
forme a la versión del ma-
gistrado. Luego, en el Paraguay

Una persecución policial de
película con fuego cruzado
terminó ayer con la detención
de un hombre, sindicado de
formar parte una gavilla de
asaltantes. De su poder se lo-
gró la incautación de un ve-
hículo con armas de fuego y
equipamiento táctico.

El enfrentamiento a tiros se
produjo en la zona de Carlos
Antonio López, Departamen-
to de Itapúa, con un grupo de
sospechosos que se movili-
zaban a bordo de un au-

tomóvil.
Uno de los presuntos de-

lincuentes resultó herido y fue
detenido por los agentes,
mientras que otros dos lo-
graron escapar del cerco po-
licial. El detenido fue iden-
tificado como Eliodoro Sa-
mudio Almirón, de 42 años,
quien tiene antecedentes por
robo agravado y robo.

La persecución se inició so-
bre la ruta PY07 y finalizó en el
kilómetro 4, en un camino
terraplenado del barrio San

Cayetano de la colonia 7 de
Agosto, donde los sujetos
abandonaron el vehículo de la
marca Honda, de color negro.

De acuerdo con el informe,
los desconocidos abrieron fuego
contra los agentes policiales du-
rante la persecución y los uni-
formados respondieron de la
misma manera. Finalmente, lo-
graron la detención de uno de
ellos y dos lograron escapar.

En el interior del rodado, los
agentes hallaron todo un ar-
senal de armas y otros ele-

mentos, como tres chalecos
antibalas sin logotipo y un
chaleco antibalas, de color ne-
gro, con insignia de la Policía
Nacional; una escopeta calibre
12, cuatro cargadores de pis-
tola tipo Glock con cartuchos,
dos remeras con insignia del
Departamento de Investiga-
ciones, un uniforme camu-
flado, tres pasamontañas,
guantes tácticos, cinco carga-
dores para inhibidores, 14 an-
tenas para inhibidores, tres
esposas y otros. AR

Una persecución a tiros culmina con un detenido en Itapúa

Intervención. Una comitiva policial y fiscal verifica la zona.
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consiguió que en Identifica-
ciones le crearan un legajo co-
mo extranjero y expidieran una
cédula de identidad.

En el mismo expediente, el
comisario Sergio Daniel Insfrán
Martínez informó al magistra-
do que se sometió a estudios
comparativos las huellas dac-
tilares en el sistema AFIS y se
confirmó que corresponde una
misma huella a las dos cédulas
de identidad expedida por la
institución. Se trata de la misma
persona, acorde con el informe
remitido en octubre del año
pasado al juzgado.
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Emiratos Árabes

Kaku Romero anota un golazo para Al Ain

El mediapunta paraguayo,
Alejandro Ka k u Romero fue
autor de un bonito tanto en la
victoria de su equipo, Al Ain,
por 3 goles contra 1 sobre Al
Ittihad, por la fecha 16 de la
liga emiratí.
El gol del internacional gua-
raní fue tras un remate de
media distancia, de zurda y de
primera, que coló en un án-
gulo el balón. Fue el tercer

tanto de Al Ain.
Con 29 puntos, el equipo
donde milita Romero está
ubicado en el tercer puesto de
la tabla de posiciones de la
PRO League. Con un partido
menos, lidera la clasificación
Shabab Al-Ahli, con 41 pun-
tos, mientras Sharjah FC es el
escolta, con 37 unidades.
El albirrojo Kaku lidera el
ránking de asistencias, con 7.

Europa League

Ajax y Real Sociedad sacan una ventaja
Ayer, se disputaron varios en-
cuentros de ida de los playoffs
de clasificación a los octavos
de final en la Europa League.
Entre ellos, resaltan las vic-
torias a domicilio del Ajax
neerlandés y la Real Sociedad
española.
Ajax (foto) venció por 0-2 al
suizo Union Saint-Gilloise,
con tantos de Christian Ras-
mussen y Jorthy Mokio. Por

su parte, Real Sociedad se
impuso sobre el Midtjylland
danés por 1-2. Los tantos de la
victoria del equipo del País
Vasco fueron hechos por Brais
Méndez y Takefusa Ikubo.
Otro que sacó una ventaja
apreciable, en este caso en
casa, fue Fenerbahçe de Tur-
quía, que derrotó 3 a 0 al
Anderlecht belga. Las revan-
chas serán el próximo jueves.

Francia

Catar amenaza dejar PSG y salir de Francia

Catar amenazó ayer con re-
tirar sus inversiones en Fran-
cia a través de su fondo so-
berano, incluidas las del París
Saint-Germain y el canal de
televisión Ben Sports, después
de que la justicia francesa
imputara a su presidente,
Nasser Al Khelaifi, en un caso
de corrupción y tráfico de
i n f l u e n c i a s.
Según el medio RMC Sport, la

imputación el pasado 5 de
febrero, pero conocida este
jueves, de Al Khelaifi en un
caso que nada tiene que ver
con el deporte exacerbó los
ánimos en Doha, desde don-
de amenazan con poner fin a
sus inversiones en el país, en
concreto, en el PSG, donde
llegaron en 2011 con una
fuerte inversión y la voluntad
de quedarse mucho tiempo.

Sin lugar a dudas, en la ac-
tualidad Omar Alderete es el
futbolista paraguayo de me-
jor rendimiento en Europa,
titular y líder en el Getafe
español. Por ello, no extraña
que los grandes equipos son-
deen las posibilidades de
contratarlo para la próxima
temporada. En ese sentido,
ahora el Atlético Madrid co-
menzó a interiorarse de la
situación del jugador de la
Selección Paraguaya.

El entrenador Diego Simeo-
ne pidió informes al Valencia,
al Hertha Berlín y al mismo
Getafe sobre las condiciones
futbolísticas y seguramente
profesionales del jugador, se-
gún reportó la prensa espa-
ñola, que lo nombra como
posible “r e l e vo ” de Axel Witsel
o César Azpilicueta.

Alderete suma 1.970 mi-
nutos repartidos en 23 par-
tidos, todos jugados como ti-
tular y le llenan de elogios.

El Atlético sondea
al defensor Alderete

Codiciado. Simeone pidió informes por Omar Alderete.

En racha. El delantero Gabriel Ávalos es el goleador del fútbol argentino, con cinco goles.

El entrenador del Ipswich
Town, Kieran McKenna,
se refirió ayer en con-
ferencia de prensa a la
integración del delantero
paraguayo Julio Enciso a
su nuevo club hasta fin
de temporada, la que
consideró “más desafian-
te” que la del resto de los
jugadores que llegaron al
club en enero. “Julio se
está adaptando bien. Esa
es probablemente una
integración más desa-
fiante en términos de un
jugador joven de otro
país que no habla su
lengua materna. Solo pa-
ra Ipswich Town, cier-
tamente en mi época, es
el primer hablante no
nativo de inglés que he-
mos tenido”, señaló.

Insistió en que el cuer-
po técnico y los jugadores
se preocuparon en “hacer
que se sienta bienvenido,
ayudarlo a comprender
dónde está el grupo y los
objetivos del grupo”.

Julio Enciso
“se está
adaptando
bien”
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Piden absolución de Rubiales
La abogada del ex presidente de la
federación española pidió absolución
para Luis Rubiales, alegando que el
beso a Jenni Hermoso fue consentido.
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Más
fuerte

lll

Tras las cinco primeras fechas
de la liga argentina, Gabriel
Ávalos marcó la misma can-
tidad de goles y es el máximo
artillero del torneo del vecino
país, por lo que sus actua-
ciones ponen su nombre en
el tapete en cuanto a una
posible convocatoria a la Se-
lección.

En la victoria de Indepen-
diente por 3 a 0 sobre Vélez, el
centrodelantero hizo dos tan-
tos y fue la figura. Ante la
caída contra River Plate en la
fecha pasada, Ávalos aseguró
al término del juego que ”di -
mos vuelta la página rápido y
por suerte, pudimos sacar es-
tos tres puntos que suman
muchísimo para el grupo”.

El año pasado no se ami-
gó con los goles el ex Pa-
tronato y Argentinos Ju-
niors. Sin embargo, cree que
“hoy día el equipo también
está buscando la forma”, en
alusión a la mala campaña
del Rojo en 2024. “( E s t oy )
contento conmigo en lo
personal, pero más con el
equipo”, cerró.

que nuncaque nunca

Más
fuerte

l Gabriel
Ávalos
marcó
doblete y
el golea-
dor quie-
re volver
a la Albi-
rroja.
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La Selección Paraguaya Sub
17 goleó a Perú por 6-0, en el
primer amistoso de prepa-
ración de cara al Sudame-
ricano que se jugará en Co-
lombia en mayo.

El triunfo guaraní fue en el
CarFem con anotaciones de
Claudia Martínez (2), Alison
Bareiro (2), Fiorella Aquino
y Maite Mussi. La revancha

se cumple hoy, desde las
19:00, en Ypané.

FECHA 3. Mañana se pone en
marcha la fecha 3 del torneo
Anual de fútbol femenino.

En el Cardif de Luque se
enfrentan: Trinidense vs. Lu-
queño (18:00) y Olimpia vs.
Tembetary (20:15).

Para el domingo 16: Cerro

Porteño vs. Nacional-Humai-
tá (Cardif, 18:00) y General
Caballero vs. Ameliano
( Ka ’arendy, 20:15).

Culminan la ronda el lunes
17 en el Carfem de Ypané:
Libertad vs. Recoleta (18:00) y
2 de Mayo vs. Guaraní
(20:15). Lideran el torneo
Olimpia, Cerro Porteño y Tri-
nidense con 6 puntos.

TWITTER

Doncic cae con los Lakers
El esloveno Luka Doncic su-
frió la primera derrota de su
nueva experiencia en Los Án-
geles Lakers, que fueron do-
blegados 131-119 por los Utah
Jazz en Salt Lake City.

Doncic fue titular en el
quinteto de JJ Redick y disputó
23 minutos de buen nivel,
aunque se notó que sigue sin
sentirse totalmente cómodo
en pista tras haber vuelto a
competir tras casi dos meses.

Aportó 16 puntos, cuatro
rebotes y cuatro asistencias,
con seis de trece en tiros de
campo y tres de ocho en
triples. Tuvo cinco pérdidas de
balón y cometió cinco faltas
en tres cuartos, antes de re-
gresar al banquillo a prin-
cipios del cuarto periodo con
el partido ya decidido a favor
de los Jazz.

El esloveno se lesionó en el

encuentro navideño de su en-
tonces equipo, los Dallas Ma-
vericks, contra los Minnesota
Timberwolves. Sufrió un pro-

blema en los gemelos que le
impedirá, además, formar
parte del All-Star de este fin
de semana en San Francisco.

No alcanzó. Doncic tuvo escaso aporte ante los Utah.

Zverev avanza en Argentina
El alemán Alexander Zverev,
máximo favorito y segundo
del ranking mundial, se pre-
sentó en el torneo ATP 250 de
Buenos Aires con un triunfo
en dos sets sobre el serbio
Dusan Lajovic y avanza a cuar-
tos de final.

Zverev, que participa por
primera vez en la cita su-
damericana de canchas lentas,
superó a Lajovic (81) por 6-4 y
6-4 en poco más de una hora
de juego en el Buenos Aires
Lawn Tennis Club.

En el primer torneo que
disputa tras perder la final del
Abierto de Australia en el mes
de enero, Zverev estuvo prác-
tico y mostró un buen nivel
para avanzar sin complica-
ciones, en busca de ser el
primer jugador alemán en
consagrarse en el suelo ar-
gentino.

En cuartos de final, Zverev
se enfrentará hoy con el local
Francisco Cerúndolo (28),
quinto favorito, que en un

duelo entre hermanos se im-
puso a Juan Manuel Ce-
rúndolo (139) por 6-2 y 6-3
en una hora y 17 minutos.

Pegó fuerte. Zverev medirá hoy a Cerúndulo en cuartos.

EFE

Goleada en damas Sub 17Goleada en damas Sub 17

Superior. La
Albirroja S17
goleó a Perú

6-0 y hoy
disputa la

revancha en
el CarFem

de Ypané, a
partir de las

19:00.
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Cerro Porteño ya piensa en dos frentes:
En el juego de mañana ante Recoleta (en
La Nueva Olla, a las 20:30), y en el debut
del jueves 20 de febrero, en la Liber-
tadores ante Monagas en Venezuela.

El entrenador Diego Martínez busca dar
rodaje a jugadores que no sumaron mu-
chos minutos hasta el momento, por lo
que puede presentar un esquema nuevo
para el juego ante el Canario, ya que entre
la llave copera está el clásico ante Olimpia
(el domingo 23).

El probable es con Roberto Fernández;
Gustavo Velázquez, Bruno Valdez, Matías
Pérez y Daniel Rivas; Gas-
tón Giménez, Robert
Piris, Alexis Fariña,
Cecilio Domínguez,
Juan Iturbe y Fran-
cisco Da Costa.

lll

Olimpia trabaja de cara al compromiso del
domingo 16 ante Trinidense (en el Defensores
del Chaco, 18:15), apuntando a ampliar a tres

su racha ganadora en el torneo.
El entrenador Martín Palermo
recupera a dos piezas claves de

su equipo: el lateral por de-
recha César Olmedo y el
delantero Lucas Pratto. El
primero podría iniciar de
titular, mientras que el ex-
perimentado atacante po-

dría sumar minutos en la
complementaria, apuntando

al clásico ante Cerro Porteño.
En el medio la duda pasa por la

inclusión de Hugo Fernández,
autor del gol ante Luqueño,
en reemplazo de Alex Fran-
co, para hacer tridente en la
zona junto a Richard Ortiz

y Javier Domínguez.

l Cerro apunta al
juego de mañana
y a su estreno
en la Liber-
tadores.

l Palermo baraja
variantes para el
juego ante Triqui,
el domingo.

35
juegos con el equipo

de Olimpia suma César
Olmedo entre torneo

local y Copa, con
2685 minutos en

cancha.

Quiere
más. Do -
mínguez es
pieza clave
en Cerro.

Vuelve.
Olmedo
quiere
la titula-
ridad el
domin -
go.

En el Río Parapití, de Pedro Juan
Caballero, se abre la fecha 5 del Aper-
tura con el juego entre 2 de Mayo y
Tembetary. En duelo de fuerzas parejas,
con relación al desempeño en la com-
petencia, el Gallo Norteño apunta a su
primera victoria de local. A su vez,
Tembetary, en la fecha pasada, con-
siguió su primer festejo en su regreso a
Primera, frente a General al ganar 1-0.

El duelo será arbitrado por el cues-
tionado David Ojeda, quien dirigió el
domingo Guaraní vs. Libertad. Líneas:
Milciades Saldívar y Héctor Medina.
VAR: Zulma Quiñónez.

A las 19:30, General Caballero
recibe hoy a Luqueño, en el
que se juegan en dos frentes,
ya que ambos necesitan le-
vantar cabeza tanto en el
Apertura como en el pro-
medio, ya que se en-
cuentran en zona baja.
El Rojo arriba al cho-
que tras tropezar
ante Tembetary
por 1-0, mien-
tras que Lu-
queño aún
no pudo
sumar
victoria

en el tor-
neo.

El compromi-
so se jugará en el

Estadio Ka’arendy
de la ciudad de Ma-

llorquín (a las 19:30) que será
arbitrado por Derlis Benítez;
los líneas: José Cuevas y Car-
melo Candia y en el VAR:
Fernando López.

juegos sin victorias
arrastra Luqueño, que

no gana desde el 25
de noviembre del
2024 ante 2 de

Mayo: 2-1.

6

triunfó 2 de Mayo an-
te Tembetary en su úl-

tima pulseada por la
ronda 3 de la Copa

Paraguay del
año 2024.

2-0

Presente. César
Castro será de la
partida en el 2 de
Mayo.

En ata-
que. Elvio
Vera es fi-
gura en
Luqueño.

Pensando en
dos frentes
Pensando en
dos frentes

Prepara la
fórmula
Prepara la
fórmula

18
goles suma Cecilio

Domínguez en su 2ª
etapa en Cerro. En el
2023 marcó 6, en el

2024, 11 y en es-
te año 1.

l El 2 de
Mayo re-
cibe a
Tembe -
tary hoy
desde las
09:00 en
el Parapi-
tí de Pe-
dro Juan.

Quieren sanar
sus heridas
Quieren sanar
sus heridas
l En el Este, di-
rimen General y
Luqueño que vie-
nen de perder.
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Sospechan de una
“mano negra”
lll

Hugo Velázquez, vicepresi-
dente de Guaraní, conversó
con Urbana al Máximo por la
106.9 FM y fue durísimo con
el arbitraje paraguayo.

La reacción llega luego de
que el Tribunal de Disciplina
de la Asociación Paraguaya de
Fútbol (APF) se mantuviera
sobre la sanción al portero

Gaspar Servio, expulsado fren-
te a Libertad en Dos Bocas por
doble tarjeta amarilla.

“Totalmente fuera de esque-
ma la expulsión de Gaspar
Servio, nos dejan dos partidos
sin nuestro arquero titular. Es-
to no es casual, creo y tengo el
derecho de sospechar que hay
una mano negra (en el ar-
bitraje), no sé si por el lado de

Protesta. El
portero auri-
negro Gas-
par Servio le
reclama al
árbitro su
expulsión.

Libertad se retira del
mercado de fichajes

Rubén Di Tore, presidente de
Libertad, conversó ayer con
Fútbol a lo Grande por Radio
Monumental 1080 AM y se-
ñaló que es muy difícil que
llegue algún jugador más al
Gumarelo en este mercado de
p a s e s.

Admitió que se negoció con
el volante uruguayo Nicolás
Lodeiro, pero que finalmente
los tiempos no dieron y la
operación cayó.

“No viene Lodeiro, cayó la
operación, tiene contrato con
Orlando City y no se pudo, los
tiempos no dan, veremos si se
puede concretar en la ventana

de pases de mitad de año”,
dijo.

Con respecto a Óscar Ro-
mero, aseguró que también se
habló, pero que está com-
plicado.

“Creo que ya no vamos a
contratar, falta una semana
para que cierre el libro de
pases, estamos bien”, agregó el
titular gumarelo.

Dos son los refuerzos que
llegaron al Repollero para esta
temporada: Thomas Gutié-
rrez, proveniente del Sportivo
Ameliano y el uruguayo Mar-
tín Cáceres, últimamente en
Los Ángeles Galaxy.

Buen momento. El Guma marcha líder en el Apertura.
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las apuestas deportivas o por
otro lado”, comenzó diciendo
el directivo.

“No pasa una fecha sin que
tengamos problemas reales
del arbitraje en el fútbol pa-
raguayo. Esto desmotiva a to-
do el mundo y por eso, el
fútbol paraguayo está como
está. No pasa un fin de se-
mana que uno u otro equipo

sea perjudicado por el arbi-
traje”, apuntó, agregando a su
discurso: “Uno pone esfuerzo
económico, de tiempo, el es-
fuerzo de los futbolistas de
trabajar semana a semana y
que finalmente el problema
del resultado, de repente pro-
viene de las malas decisiones
del arbitraje”.

Velázquez vaticinó un negro
panorama si la APF no toma
cartas en el asunto, además de
responsabilizar a la matriz,
por acción u omisión, de la
situación del arbitraje.

NUEVO ESTADIO. Sobre los
trabajos de remodelación del
estadio Rogelio Silvino Livie-
res, el vicepresidente aurinegro
indicó: “Si Dios quiere, entre
este fin de mes y los primeros
días de marzo ya comienza la
demolición”.

l Hugo Velázquez disparó fuerte contra
el arbitraje en el fútbol paraguayo.
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El premio
Gadiel Paoli ex-
puso tras conseguir
la clasificación a la Copa
con la Albirroja: “Contento por el
objetivo que se logró, dio fruto todo
el trabajo realizado”. Añadió que
“me tocó marcar y luego salir; desde
afuera se sufre más, pero ahora
queda disfrutar con la gente que
nos brindó su apoyo”.La figura

Octavio Alfonso
El volante generó juego y
siempre tuvo decisiones
acertadas, además de ser
preciso en la acción del
gol con un buen centro.

lll

Objetivo cumplido. Paraguay
venció 1-0 a Uruguay y selló su
regreso a una Copa del Mun-
do en la Sub 20, luego de 12
años (cuatro torneos).

La Albirroja libró dura lucha
ante un rival que en la previa se
presentaba superior, por la go-
leada propinada en fase de
grupos por 6-0, pero el equipo
sacó a relucir un juego com-
bativo, y con la vieja pero
efectiva fórmula del cabezazo
sentenció el juego con la de-
finición de Gadiel Paoli para
tomarse una dulce venganza.

A una fecha del final del
Sudamericano, Paraguay sella
su boleto a Chile 2025, y el
domingo buscará ante Argen-
tina cerrar un torneo que en el
que fue de menos a más y

donde hubo altas emociones.

SÍNTESIS. Paraguay 1: F. Ins-
frán; G. Paoli (67’ M. Ar-
güello), L. Quintana, A. Bal-
buena y D. León; L. Guiñazú,
Á. Aguayo, G. Aguayo, O. Al-
fonso (67’ L. Kmet) y T.
Morínigo (88’ L. Gó-
mez); T. Caballero
(88’ D. Fernández).
DT: A. Alcaraz.
Uruguay 0: K. Mar-

tínez, F. González, P. Calione, J.
Rodríguez y P: Pacífico (73’ B.
Calcagno), M. Salazar (65’ M.
Peralta), L. Agazzi (46’ A. Se-
vero), T. Helguera y L. Pino; J.
Lavega (73’ A. Montero) y G.
Pettit. DT: F. Coito. Hexagonal

final – Fecha 4. Estadio: Uni-
versitario de Caracas. Árbitro:
José Cabero. Líneas: Juan Ce-
rrano y Ale-
jandro

Molina (Chile) .VAR: Jenny
Arias (COL). Gol: 51’ Gabriel
Paoli (P). Amonestados: 34’
G. Paoli (P), 29’ L. Guiñazú

(P), 43’ J. Lavega (U), 57’ P.
Pacífico (U), 67’ G, Agua-

yo (P), 78’ T. Caba-
llero (P), 80’ F. Ins-
frán (P).

Guillermo
Areco

deportes@uhora.com.py

Mundialistas. Plantel de Paraguay, celebra su clasificación lograda ayer para el campeonato de Chile 2025.

E
FE

Celebración. Pitazo final y
alegría de los albirrojos
tras vencer a Uruguay.

10
clasificaciones al Mun-
dial Sub 20 suma Pa-
raguay en el historial.
Su último torneo fue

en Turquía en
2013.

De cabeza al MundialDe cabeza al Mundial

l La Albirroja se tomó dulce venganza
ante Uruguay, con victoria por 1-0.

l Paraguay selló su regreso a la Copa
del Mundo Sub 20 luego de 12 años.
l Paraguay selló su regreso a la Copa
del Mundo Sub 20 luego de 12 años.

l La Albirroja se tomó dulce venganza
ante Uruguay, con victoria por 1-0.

Máx 36
Mín 25


